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В те дни, когда мы начинали готовить
этот номер, самым обсуждаемым в нашей
стране событием был так называемый
«Русский марш», приуроченный к Дню
национального единства. По его поводу
высказывалось огромное количество
мнений, публицисты спешили высказаться
и и не скупились на перец, которым
приправляли свои статьи. У меня тоже
было много вопросов по поводу этого
события и, надо сказать, я так же собирался
отметить своё отношение к теме и
поговорить об этом марше, попытавшись
порассуждать о том, кто и куда в нем идёт.
Но, дорогой читатель, положа руку на
сердце, сегодня можешь ли ты сказать — а
чем, собственно, был так важен для нас
этот марш? Что такого важного было в
связи с ним? Какие вопросы он перед нами
поставил, какие ответы нам дал?

Ради чего множество умных и
неравнодушных к судьбе Отечества людей
тратили силы в полемических схватках,
источали похвалы и проклятия с такой
решительностью, словно завтра уже не
наступит и сегодня надо принять последнее
решение, сделать последний шаг? Что в
сухом остатке? Лишь глухие обиды
противников друг на друга, да какое-то
смутное чувство удовлетворения среди
соратников. Ни одна проблема не решена,
ни одна цель не намечена. Так может быть
как-то уже начать пытаться жертвовать
сиюминутными интересами, мелкими
амбициями — ради того самого единства, к
которому мы, кажется, и должны были бы
идти? Чтобы не надо было никаких маршей
в доказательство того, что мы — народ, а
не электорат?
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28 октября секретарь
Комиссии по культуре Калуж-
ской епархии иерей Сергий
Третьяков принял участие в се-
минаре руководителей регио-
нальных отделений междуна-
родной общественной организа-
ции «Императорское право-
славное палестинское обще-
ство», который проходил в
здании администрации Калуж-
ской области. Семинар был по-
священ обмену опытом работы
региональных отделений
ИППО и подготовке 130-летию
организации, в которой Калуж-
ская епархия принимает актив-
ное участие.

В 10-00 началось пленарное
заседание выступлением заме-
стителя председателя ИППО
Грачева Юрия Алексеевича,
затем приветственное слово
сказал губернатор Калужской
области Анатолий Дмитриевич
Артамонов, который подчерк-

нул важность проводимого ме-
роприятия.

После небольшого переры-
ва работа продолжилась по
теме, посвященной опыту
работы региональных подраз-
делений. Открыл эту часть
председатель Калужского
отделения МОО ИППО — Го-
роховатскийВиталийНиколае-
вич, который рассказал об ис-
тории Калужского отделения
ИППО, о возобновлении его
деятельности на Калужской
земле, о том, чем занимается
общество в современное
время и какие мероприятия
планируется провести.

Затем слово было предостав-
лено секретарю Комиссии по
культуре иерею Сергию Третья-
кову. Отец Сергий выступил с
докладом «О взаимодействии
и о совместных проектах Ка-
лужской Епархии с Калуж-
ским отделением ИППО», в ко-

тором подчеркнул, что само
наименование Императорско-
го палестинского общества
«православным» подразумева-
ет сотрудничество с Церко-
вью, а Устав Общества имеет
своей первой целью оказание
всяческой помощи и поддерж-
ки Русской Православной
Церкви в деле её миротворче-
ского и благотворительного
служения. Далее священник
Сергий, приводя конкретные
примеры, проиллюстрировал
свою мысль, рассказав о пло-
дотворном сотрудничестве
Епархии и ИППО.

На заседании Орловского
городского Совета депутатов
единогласно принято решение
о присвоении звания «Почет-
ный гражданин города Орла»
схиархимандриту Илию (Но-
здрину) . Почетного звания
отец Илий удостоен за благо-

Жизнь епархии

Актуальные события
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творительную деятельность по
сохранению и восстановлению
памятников истории и культу-
ры — храмов города Орла, а
также за весомый вклад в воз-
рождение национальных духов-
ных традиций и духовно-про-
светительскую работу, сообща-
ет сайт Орловско-Ливенской
епархии.

Более двух десятков трудо-
выхколлективов, образователь-
ных учреждений, обществен-
ных организаций города Орла
ходатайствовали о присвоении
схиархимандриту Илию этого
почетного звания; под коллек-
тивным ходатайством подписа-
лось более семисот орловцев.

В одном из ходатайств, в
частности, говорится: «Неоце-
нима роль схиархимандрита
Илия в восстановлении истори-
ческого облика храмов города
Орла». На его личные сред-
ства, а также благодаря его дея-
тельности по привлечению
благотворителей, возрождены
Свято-Введенский монастырь,
Иверский, Михаило-Архангель-
ский, Смоленский, Богоявлен-
ский, Николо-Песковский,
Троице-Васильевский храмы,
Троицкая церковь в Успенском
монастыре — «каждый из
сохранившихся, отреставриро-
ванных и возвращенных Право-
славной Церкви храмов и мона-
стырей Орла».

Значительна роль отца Илия
также в строительстве новых
церквей в городе — храма-ча-
совни Александра Невского в
909 квартале, храма в честь бла-
женной Матроны Московской
в Северном районе, храма вели-
комученика Пантелеимона.
При его содействии произве-
ден капитальный ремонт ряда
церквей.

«Немаловажно и то, что
строительные и реставрацион-
ные работы в храмах города
способствовали появлению
новых рабочих мест, помогли
людям найти заработок, содер-
жать семьи, — отмечается в
одном из ходатайств. — Восста-
новленные ансамбли стали ду-
ховнымицентрами, архитектур-

ными достопримечательностя-
ми и туристскими объектами
города, формирующими его не-
повторимый облик».

Звание «Почетный гражда-
нин г. Орла» учреждено около
полутора веков назад. Отец
Илий стал первым деятелем
Церкви, которому оно было
присвоено.

30 октября митрополит Ка-
лужский и Боровский Климент
посетил ряд приходов Калуж-
ской епархии в 13-м благочи-
нии. В районном центре в по-
селке Хвастовичи в храме в
честь Успения Пресвятой Бого-
родицы владыка совершил Бо-
жественную литургию. За бого-
служением Управляющему Ка-
лужской епархии сослужили
благочинный округа протоие-
рей Константин Гипп, архи-
мандрит Никон (Крутоус) ,
иерей Александр Карпов – на-
стоятель храма, иерей Максим
Лихонин, иерей Георгий Маха-
ринец. После Литургии влады-
ка произнес проповедь.

В тот же день митрополит
Климент посетил село Бояно-
вичи, Хвастовичского района,
где состоялось малое освяще-
ние храма-часовни в честь свв.
мчч. Флора и Лавра. На освя-
щении присутствовали настоя-
тель Бояновичского храма в
честь святителя Николая архи-
мандрит Серафим (Олифер-
чук) , который занимался
строительством храма, протои-
ерей Константин Гипп, благо-
чинный округа и другие пред-
ставители духовенства епар-
хии. После освящения владыка
поздравил жителей с открыти-
ем еще одного храма и произ-
нес слова архипастырского на-
ставления.

Затем высокопреосвящен-
нейший владыка посетил село
Подбужье, Хвастовичского
района. В этом населенном
пункте также было совершено
малое освящение храма-часов-
ни в честь Покрова Пресвятой
Богородицы. Владыке сослужи-
ли отец благочинный и иерей
Александр Карпов, настоятель

Успенского храма в Хвастови-
чах, который курировал строи-
тельство храма-часовни.

По окончании освящения
владыка обратился к собрав-
шимся со словом, в котором
поздравил сельчан с появлени-
ем у них православного храма
и отдельно поблагодарил всех,
трудившихся над созиданием
нового храма-часовни.

3 ноября в здании выста-
вочного комплекса Админи-
страции губернатора после
круглого стола «Отец XXI
века: как быть успешным
отцом в современной России»
прошла презентация проекта
«Движение - жизнь!», по-
свящённая решению проблемы
здорового развития детей в
семье и школе.

Как показывают научные
исследования отечественных и
зарубежных специалистов,
прежде всего медиков, глав-
ным в решении этой проблемы
является движение. Движение
- ключевой фактор формирова-
ния профилактического
направления в медицине,
устраняющий тотальную обез-
движенности и статические
напряжения современного че-
ловека.

Известно, нет движения –
нет и жизни. Обездвижен-
ность ребенка в детском саду
и школе ведет к болезням
взрослых, истоки которых
берут начало в детстве. Спе-
циалисты уже давно устано-
вили, что при обучении по-
давляется природная потреб-
ность детей в движении.
Обездвиженность в совокуп-
ности со зрительным и
нервно-психическим напря-
жением является первопри-
чиной подавляющего
большинства хронических за-
болеваний, рост которых
констатируют у школьников
по всему миру. Многие из
этих болезней даже получи-
ли название «школьных» - на-
столько массовый характер
они носят и явно связаны с
режимами обучения в школе.

Актуальные события
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12 ноября Митрополит Ка-
лужский и Боровский Кли-
мент совершил Божественную
литургию в Свято-Рождествен-
ской девичьей пустыни в селе
Барятино. За богослужением
владыке сослужили архи-
мандрит Гавриил (Москален-
ко) , архимандрит Никита (Ана-
ньев) , игумен Мефодий
(Пронькин) , иерей Алексей
Пелевин. Диаконский чин воз-
главил протодиакон Сергий
Комаров.

После Херувимской песни
митрополит Климент рукопо-
ложил во пресвитера выпуск-
ника Калужской духовной се-
минарии диакона Михаила
Камышева.

После совершения Боже-
ственной литургии духовен-
ство во главе с митрополитом
крестным ходом проследовали
в новый сестринский корпус,
где было совершено торже-
ственное его освящение.

На открытие сестринского
корпуса присутствовали пред-
ставители областного руко-
водства, высокопоставленные
гости, благотворители и прихо-
жане святой обители.

13 ноября митрополит Ка-
лужский и Боровский Климент
совершил Божественную
литургию в Свято-Троицком ка-
федральном соборе Калуги.
Высокопреосвященнейшему
владыке сослужили архи-
мандрит Никита (Ананьев) ,
протоиерей Александр Кадин,
иерей Максим Лихонин, иерей
Тимофей Тимофеев. Диа-
конский чин возглавил прото-
диакон Сергий Комаров.

За богослужением митропо-
лит Климент рукоположил в
священный сан диакона воспи-
танника 4-го курса Калужской
духовной семинарии Маркова
Димитрия.

После окончания литургии
владыка произнес проповедь
на Евангельское чтение.

16 ноября состоялось засе-
дание комиссии по благотвори-
тельности и социальному слу-

жению. Заседание прошло под
председательством руководи-
теля комиссии прот. Георгия
Кривенко и секретаря иерея
Алексия Дорохина. В нем при-
няли участие помощники
благочинных по вопросам
благотворительности и соци-
ального служения.

На заседании обсуждались
вопросы составления плана
работ на 2012 год, перспективы
создания дома престарелых
при храмовом комплексе в с.
Шалово Мещевского района,
участие в вебинарах, организуе-
мых Синодальным отделом по
церковной благотворительно-
сти, взаимодействие со СМИ.
Члены комиссии обсудили
вопрос о создании в Калуж-
ской епархии Центров защиты
материнства и детства. Первый
такой Центр по благословению
митрополита Калужского и Бо-
ровского должен появится в
Калуге, в последствие эти
центры будут открыты в Об-
нинске, Малоярославце, Бо-
ровске. Секретарь комиссии
по благотворительности и соци-
альному служению иерей Алек-
сий Дорохин ознакомил участ-
ников с итоговым документом
Первого съезда глав епархиаль-
ных отделов по социальному
служению.

21 ноября. В храме в
честь святого архистратига
Божия Михаила в п. Северный
города Калуги прошли
праздничные богослужения по
случаю престольного праздни-
ка. Всенощное бдение накану-
не совершили благочинный
города протоиерей Иоанн
Паюл и настоятель храма
иерей Константин Комаров.
После окончания богослуже-
ния отец Иоанн приветствовал
настоятеля и прихожан поздра-
вительным словом.

Праздничную Божествен-
ную литургию возглавил иерей
Алексей Пелевин, председа-
тель епархиального отдела по
работе с благочиниями и при-
ходами, в сослужении иерея
Константина Комарова – на-
стоятеля храма. После оконча-
ния литургии был совершен
молебен святому архистратигу
Божию Михаилу и прочим
Небесным Силам бесплотным.
Иерей Алексей поздравил при-
хожан с праздником и произ-
нес проповедь.

23 ноября. В калужской
епархии молитвенно отметили
память святого священномуче-
ника Августина и всех новому-
чеников в Земле Калужской

Актуальные события
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пострадавших.
В Калужской епархии мо-

литвенно отметили память свя-
того священномученика Авгу-
стина архиепископа Калужско-
го и всех новомучеников и ис-
поведников в земле Калуж-
ской пострадавших. Празднич-
ные богослужения прошли во
всех городских и крупных при-
ходских храмах. В Свято-
Троицком кафедральном
соборе города Калуги торже-
ственное богослужение возгла-
вил архимандрит Никита (Ана-
ньев) , проректор по воспита-
тельной работе Калужской ду-
ховной семинарии, в сослуже-
нии протоиерея Александра
Кадина, иерея Георгия Витко-
ва, иеромонаха Василия (Ско-
ренко) . Диаконский чин возгла-
вил протодиакон Сергий Кома-
ров, председатель отдела по ин-
формационной и издательской
деятельности.

После окончания литургии
был совершен чин славления
священномученику Августину
и всем новомученикам и испо-
ведникам Калужским.

Священномученик Августин,
архиепископ Калужский и Бо-
ровский (в миру Беляев Алек-
сандр Александрович) родился 28
февраля 1886 года в городе Камы-
шин Саратовской губернии в
семье священника. Обучался в Ки-
нешемском Духовном училище и
Костромской Духовной Семина-
рии. В 1911 году окончил Казан-
скую Духовную Академии со сте-
пенью кандидата богословия. С
1911 по 1920-й годы преподаёт в
Пензенских мужских и женских
учебных заведениях. В 1920 году
был рукоположен в сан иерея с на-
значением в Рождественский
храм города Пензы. В 1920 и 1922
годах подвергался кратковремен-
ным арестам по обвинению в «аги-
тации против соввласти» и «сопро-
тивлении изъятию церковных
ценностей». Пострижен в мантию
с именем Августин, был рукополо-
жен в иеромонаха. 8 сентября
1923 года хиротонисан в епи-
скопа Иваново-Вознесенско-
го, викария Владимирской
епархии. Вскоре Владыка был

выслан из города Иваново-Воз-
несенска и проживал в город
Кинешме. В 1924 году вновь
дважды его арестовывают. К
концу ноября 1924 года Влады-
ка проживал в Москве, там
принимал участие в погребе-
нии св. Патриарха Тихона и
подписал акт о передаче
высшей церковной власти свя-
щенномученику митрополиту
Петру (Полянскому) . В 1926
году снова арестован в г. Ива-
ново-Вознесенск и приговорён
к трём годам ссылки в Сред-
нюю Азию, которую отбывал в
г. Ходженте.

После освобождения с 1930 года
Владыка занимал Сызранскую ка-
федру, но уже в 1931 году был
снова арестован Сызранским О. Г.

П. У. и осуждён ещё на три года
концентрационных лагерей, кото-
рые отбывал в Свирлаге (Ленин-
градская область) . После освобо-
ждения с 1934 по 1937-й годы Вла-
дыка являлся епископом Калуж-
ским и Боровским.

В 1936 году Владыка возводится
в сан архиепископа. В сентябре
1937 года он был арестован в
городе Калуге и через месяц приго-
ворён к расстрелу. 10 (23 н. ст.)
ноября 1937 года Владыка был
расстрелян вместе с группой духо-
венства и мирян в городе Калуге.

Причислен к лику святых Ново-
мучеников и Исповедников Рос-
сийских на Юбилейном Ар-
хиерейском Соборе Русской Право-
славной Церкви в августе 2000 года
для общецерковного почитания.

Актуальные события

Священномученик Августин
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22—24 сентября 2011 г. в
Калужской области состоя-
лись XIV Епархиальные Бого-
родично-Рождественские об-
разовательные чтения «Духов-
но-нравственное просвеще-
ние в семье и школе: соработ-
ничество Церкви, государства
и общества».

Впервые Образовательные
чтения были организованы сов-
местно Калужской епархией и
Координационным советом по
духовно-нравственному воспи-
танию детей и молодежи при
Правительстве Калужской об-
ласти. Благодаря участию госу-
дарственных органов власти, а
также вниманию Губернатора
А. Д. Артамонова и Председате-
ля Законодательного Собрания
В. С. Бабурина к подготовке и
проведению Чтений, они прохо-
дили в новом формате. Откры-
тие Чтений, пленарное заседа-
ние, секции и закрытие состоя-
лись в областном центре, а за-
седания круглых столов — в
ряде городов и районных цен-
тров области.

Это позволило вовлечь в
работу Чтений большее, по
сравнению с предыдущими
годами, число представителей
власти, работников системы об-
разования, культуры и здраво-
охранения.

В Чтениях приняли участие
в общей сложности около 1 500
человек. В состав участников
традиционно вошли педагоги,
деятели культуры, духовен-
ство, преподаватели воскрес-
ных школ, представители роди-
тельской общественности. В
этом году впервые свои делега-
ции на Чтения направили все

муниципальные образования
области.

На пленарном заседании, а
также во время работы секций,
научно-практических конфе-
ренций и круглых столов участ-
никами Чтений была единодуш-
но выражена искренняя обеспо-
коенность за современное со-
стояние семьи, материнства, от-
цовства и детства, за будущее
подрастающего поколения, а
также решимость противосто-
ять разрушению устоев россий-
ского общества и государства
конструктивными действиями
всех здоровых сил Калужского
края. Участники Чтений заслу-
шали представленные докла-
ды, рассмотрели лучший опыт
преподавания курса ОПК, озна-
комились с выставкой и пре-
зентацией материалов по ду-
ховно-нравственному воспита-
нию в общеобразовательных
учреждениях. Положительный
опыт работы региона было
предложено представить на
Юбилейных Международных
Рождественских образователь-
ных чтениях.

За прошедший после преды-
дущих Епархиальных образова-
тельных чтений год заметно ак-
тивизировался диалог Церкви,
органов государственной
власти и общественных струк-
тур по актуальным проблемам
духовно-нравственного воспи-
тания и развития детей и моло-
дежи, защиты прав детей и
семьи, а также по другим во-
просам общественной жизни,
сделаны конкретные шаги по
укреплению сотрудничества
Церкви и государства. Договор
№ 66, заключенный между Ка-

лужской епархией и Прави-
тельством Калужской области
26 ноября 2010 г., создал новые
правовые основы, регулирую-
щие отношения Церкви и госу-
дарства в области молодежной
политики на территории Ка-
лужского края. Это вывело на
новый уровень взаимодей-
ствие Калужской епархии с
Законодательным Собранием
Калужской области, с мини-
стерством культуры Калуж-
ской области и министерством
образования Калужской обла-
сти. При Правительстве Ка-
лужской области была учре-
ждена особая региональная
структура — Координацион-
ный совет по духовно-нрав-
ственному воспитанию и раз-
витию детей и молодежи. На
местах были созданы преце-
денты заключения подобных
договоров между муниципали-
тетами и благочиниями.

Благодаря прошедшей в
2011 г. конструктивной дискус-
сии государственных струк-
тур, общественных организа-
ций и Церкви по вопросам
защиты прав детей в семье и
школе, данная проблема стала
рассматриваться с точки
зрения духовной традиции
Православия. В результате
основной акцент в решении
проблемы сместился с защиты
исключительно интересов и
прав детей на необходимость
укрепления института семьи,
как опоры государства, возвра-
щение православных семей-
ных ценностей в современную
жизнь людей.

Активное сотрудничество
Калужской епархии и мини-

Резолюция XIV

Епархиальных Богородично-

Рождественских чтений

Актуальные события
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стерства культуры Калужской
области отразилось в проведе-
нии на высоком профессио-
нальном уровне ряда совмест-
ных культурных мероприятий.
В течение всего года регуляр-
но проходят православные фе-
стивали и выставки детского
творчества, выступления твор-
ческих коллективов, как в об-
ластном центре, так и в других
городах Калужской области.

В рамках введения ФГОС в
общеобразовательных школах
области начался новый этап ор-
ганизации преподавания курса
ОПК. Это свидетельствует о
признании министерством об-
разования и науки Калужской
области целесообразности до-
полнения учебного процесса
элементамидуховно-нравствен-
ного воспитания и развития
детей и молодежи для оздоров-
ления российского общества,
что является одним из ключе-
выхфакторов социально-эконо-
мического развития региона и
сохранения культурной тради-
ции его коренного населения.

Впервые в новой истории
Российской Федерации в каче-
стве одной из основных задач
государства объявлено фор-
мирование духовно-нравствен-
ной личности: в декабре 2007
года Госдумой внесено соответ-
ствующее дополнение в Закон
РФ «Об образовании» (ст. 14,
п.2) . Это позволяет регионам, в
которых большинство населе-
ния традиционно исповедует
православие, не ограничивать-
ся местным историческим кра-
еведением, а перейти к широ-
кому изучению богатого насле-
дия русской духовной культу-
ры. Участники Чтений призна-
ли острую необходимость зако-
нодательно обеспечить органи-
зацию преподавания курса
«Основы православной культу-
ры» с 1 по 11 класс общеобразо-
вательной школы в рамках вве-
дения ФГОС. Такое решение
концептуально обеспечит мо-
дернизацию системы образова-
ния Калужской области и поз-
волит существенно повысить
качество образования по пред-

метам гуманитарной направ-
ленности.

На изменение отношения го-
сударства к изучению в школе
основ религиозной культуры, в
частности основ православной
культуры, с каждым годом от-
кликается все большее количе-
ство родителей. Используя
предоставленную государ-
ством возможность, они выби-
рают предмет «Основы право-
славной культуры». Наметив-
шаяся тенденция будет сохра-
няться, если все родители обла-
сти получат подробную и ис-
черпывающую информацию о
содержании курса ОПК.

В ходе Чтений отмечена ак-
тивная работа по подготовке
педагогов, преподающих
«Основы православной культу-
ры», проводимая в Калужской
области. Если за период с 2005
по 2010 год специальные
курсы окончили 350 учителей,
то в 2011 году 100 педагогов
уже прошли обучение, и еще
270 специалистов предполага-
ется подготовить до конца
года. Таким образом, число
преподавателей ОПК в обла-
сти за текущий год увеличится
более чем в 2 раза. Но в
скором будущем этого будет
недостаточно. Для обеспече-
ния школ области достаточным
числом квалифицированных
преподавателей курса
«Основы православной культу-
ры» необходимо продолжить
практику обучения работаю-
щих учителей, а также начать
подготовку студентов высших
и специальных учреждений об-
разования по соответствующей
специальности.

Проведение Федерального
эксперимента по преподава-
нию «Основ религиозной
культуры и светской этики»
(ОРКСЭ) в некоторых регио-
нах РФ дало неоднозначные ре-
зультаты. Тем не менее, участ-
ники Чтений выразили глубо-
кую уверенность в том что
дальнейшее использование
предмета «Основы православ-
ной культуры» в педагогиче-
ской практике на территории

Калужской области станет
важным фактором для благо-
получного развития культуры
и образования в регионе. Сего-
дня задача заключается в том,
чтобы распространить положи-
тельный опыт преподавания
ОПК, используя для этого раз-
нообразные формы работы,
как с педагогическим соста-
вом, так и с родительской об-
щественностью. Вместе с тем
необходимо прилагать все
усилия к созданию благоприят-
ных условий для успешного
преподавания этого предмета,
оказывать помощь учителям,
детям, родителям, выражаю-
щим готовность изучать
начала отечественной духов-
ной культуры. Это будет
способствовать решению госу-
дарственно-политических
задач: сохранения института
семьи, нравственного воспита-
ния подрастающего поколения,
формирования деятельной
личности гражданина-патрио-
та, охраны здоровья молоде-
жи, установления высоко этич-
ных межличностных отноше-
ний, продолжения культурных
традиций, сплочения нации и
укрепления государства.

В этих целях участни-
ки Чтений считают необ-
ходимым:

1. Предложить депутатам
Государственной Думы РФ:

1.1 внести изменения в
проект Федерального Закона
«Об охране здоровья гра-
ждан»: ввести принудительное
лечение алкогольной, наркоти-
ческой, игровой зависимости
для несовершеннолетних (в
части, касающейся права несо-
вершеннолетних на меди-
цинское вмешательство или
отказ от него только с согла-
сия родителей или законных
представителей) , а также для
всех граждан, включая лиц, не
имеющих проблем с законом
(в настоящее время принуди-
тельное лечение существует
только для лиц, заключенных
под стражу) ; не допустить ле-
гализации мер принудитель-

Актуальные события
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ной стерилизации, принуди-
тельного аборта, а также дет-
ского донорства;

1.2 внести изменения в
проект Федерального Закона
«Об образовании» в части за-
крепления государственного
финансирования православных
общеобразовательных учре-
ждений и в части закрепления
функции духовного и нрав-
ственного воспитания детей и
молодежи как приоритетной в
образовании личности на всех
ступенях общего и высшего об-
разования.

2. Обратиться к членам
Координационного совета по
духовно-нравственному воспи-
танию детей и молодежи при
Правительстве Калужской об-
ласти с предложениями:

2.1 определить состав рабо-
чей группы по подготовке
проекта Закона, регулирующе-
го вопросы духовно-нравствен-
ного воспитания и развития
детей и молодежи Калужской
области, а также назначить
срок разработки документа и
ответственных лиц;

2.2 рекомендовать органам
местного самоуправления, как
учредителям муниципальных
образовательных учреждений,
организовать работу по включе-
нию курса ОПК в образователь-
ную программу этих учрежде-
ний в части, формируемой
участниками образовательного
процесса;

2.3 с целью кадрового обес-
печения преподавания курса
ОПК в общеобразовательных
учреждениях: обсудить на оче-
редном заседании Совета ин-
формационно-статистические
материалы по организации пре-
подавания; расширить число
учебных заведений, готовящих
педагогов к преподаванию
курса ОПК (включить КГУ им
К. Э. Циолковского) ; преду-
смотреть достаточное финанси-
рование курсов повышения ква-
лификации учителей, учиты-
вая опыт проведения таких
курсов в текущем году;

2.4 поддержать предложе-
ние Калужской епархии по про-

ведению на территории Бо-
ровского района на базе Мис-
сионерско-просветительского
центра Свято-Пафнутьева Бо-
ровского монастыря (где на-
коплен систематичный практи-
ческий опыт) курсов препода-
вания ОПК для специалистов
муниципальных органов управ-
ления образования, директоров
и учителей школ, выбравших
учебно-методический
комплект А. В. Бородиной;

2.5 содействовать созданию
в муниципальных образовани-
ях при отделах ЗАГС семей-
ных клубов и кабинетов моло-
дой семьи с участием духовен-
ства Калужской епархии;

2.6 учредить в Калужской
области День трезвости и со-
действовать организации об-
ществ трезвости, как мер,
способствующих утверждению
в обществе норм здорового
образа жизни;

2.7 обеспечить публикацию
материалов Чтений отдельным
сборником.

3. Предложить Правитель-
ству Калужской области:

3.1 до принятия регионально-
го Закона, регулирующего во-
просы духовно-нравственного
воспитания и развития детей и
молодежи Калужской области,
обеспечить организацию препо-
давания курса «Основы право-
славной культуры» в государ-
ственных и муниципальных об-
разовательных учреждениях
на всех ступенях образования;

3.2 способствовать распро-
странению практики заключе-
ния договоров о взаимодей-
ствии в области духовно-нрав-
ственного воспитания жи-
телей между администрация-
ми муниципальных районов и
благочиниями на основании
Договора № 66 от 26 ноября
2010 г. между Калужской
епархией и Правительством
Калужской области, исполь-
зуя опыт Боровского и Тарус-
ского районов;

3.3 разработать меры,
направленные на поддержку
педагогов и повышение прести-
жа профессии учителя;

3.4 информировать обще-
ственность о ходе работы над
Межведомственной долго-
срочной целевой программой
духовно-нравственного воспи-
тания и развития детей и моло-
дежи Калужской области;

3.5 обеспечить финансовую
поддержку деятельности учре-
ждений дополнительного об-
разования, реализующих про-
граммы духовно-нравственно-
го воспитания, воскресных
школ;

3.6 способствовать фор-
мированию и развитию специа-
лизированной информацион-
но-образовательной среды,
обеспечивающей необходи-
мые условия для духовно-нрав-
ственного воспитания детей и
молодежи, в частности про-
должить работу по максималь-
ному ознакомлению роди-
телей обучающихся с общими
задачами и содержанием пред-
мета ОПК;

3.7 с целью укрепления
института отцовства изучить
проблемы мужчин-отцов и раз-
работать пути их решения в
рамках формирования семей-
ной, демографической и соци-
альной политики.

4. Предложить министер-
ству образования и науки Ка-
лужской области:

4.1 ускорить разработку
концепции преподавания ОПК
на всех ступенях образования
в регионе, и провести семинар
для руководителей образова-
тельных учреждений «Сохра-
нение и развитие опыта препо-
давания курса «Основы право-
славной культуры» при пере-
ходе на ФГОС НОО» с участи-
ем комиссии по религиозно-
му образованию и духовному
просвещению Калужской
епархии;

4.2 рассмотреть введение
специализации «учитель курса
«Основы православной культу-
ры» в педагогических средне-
специальных образовательных
учреждениях;

4.3 при проведении курсов
повышения квалификации пе-
дагогов, преподающих пред-

Актуальные события
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мет «Основы православной
культуры», предусмотреть ду-
ховно-просветительские встре-
чи (круглые столы) с благочин-
ными для обсуждения возмож-
ностей более широкого исполь-
зования в учебно-воспитатель-
ном процессе богатого культур-
но-исторического наследия
малой Родины;

4.4 рекомендовать образова-
тельным учреждениям Калуж-
ской области использовать по-
ложительный опыт Боровского
и Тарусского районов в органи-
зации преподавания курса
ОПК в общеобразовательных
учреждениях;

4.5 совместно с комиссией
по религиозному образованию
и духовному просвещению Ка-
лужской епархии разработать
методические рекомендации
по ознакомлению родителей
учащихся общеобразователь-
ных учебных заведений с со-
держанием курса ОПК и орга-
низовать в образовательных
учреждениях Калужской обла-
сти Кабинеты ОПК (Просвети-
тельские уголки) ;

4.6 ходатайствовать перед
ректором КГУ им. К. Э. Циол-
ковского о подготовке студен-
тов по специализации «учитель
курса «Основы православной
культуры»;

4.7 ввести в систему средне-
го и высшего образования под-
готовку юношей к ответствен-
ному отцовству.

5. Обратиться к министер-
ству культуры Калужской обла-
сти с просьбой способствовать
более широкому проведению
культурных мероприятий в рай-
онных центрах и селах Калуж-
ской области с целью ознаком-
ления жителей с духовными
традициями Калужского края,
высокими образцами отече-
ственной культуры.

6. Предложить министер-
ству по делам семьи, демогра-
фической и социальной полити-
ки Калужской области:

6.1 разработать меры по
ограничению иностранного
усыновления детей, по уже-
сточению контроля над испол-

нением иностранными гра-
жданами условий усыновле-
ния и по отслеживанию даль-
нейшей судьбы усыновлен-
ных за рубежом;

6.2 разработать меры под-
держки в трудоустройстве ма-
терей-одиночек;

6.3 содействовать повыше-
нию авторитета отцов в обще-
стве, разработать социальную
рекламу, тренинги, популяр-
ные издания и иные формы
работы с общественностью,
разъясняющие роль отца в вос-
питании ребенка.

7. Предложить министер-
ству здравоохранения Калуж-
ской области, министерству
по делам семьи, демографиче-
ской и социальной политике
Калужской области, а также
министерству спорта, туризма
и молодежной политики Ка-
лужской области разработать
региональнуюмежведомствен-
ную программу государствен-
ной поддержки семьи, мате-
ринства, отцовства и детства,
в которой предусмотреть меро-
приятия с участием духовен-
ства Калужской епархии по
пропаганде недопустимости
абортов, а также профилакти-
ке отказов от новорожденных;
стратегическим ориентиром
региональной программы
определить деторождение и
многодетность, считать недо-
пустимыми, подрывающими
основу национальной безопас-
ности пропагандуконтрацепти-
вов и так называемое «поло-
вое воспитание».

8. Призвать министерство
культуры Калужской области,
министерство по делам семьи,
демографической и социаль-
ной политике Калужской обла-
сти и министерство спорта, ту-
ризма и молодежной политики
Калужской области повышать
вовлеченность отцов в процесс
воспитания детей путем органи-
зации семейного досуга, расши-
рения круга культурно-массо-
вых и спортивных мероприя-
тий с участием пап.

9. Поручить Епархиальной
комиссии по религиозному об-

разованию и духовному про-
свещению создать научно-ме-
тодический центр для обобще-
ния и распространения опыта
преподавания курса «Основы
православной культуры», а
также содействовать созданию
методических кабинетов ОПК
в благочиниях; разработать
учебное пособие и краткий
курс ОПК для специалистов
региональных министерств и
муниципальных служащих.

10. Обратиться с предло-
жением к учредителям
Свято-Пафнутьевских об-
разовательных чтений
предусмотреть Программой
очередных Чтений заседа-
ние с участием глав админи-
страций муниципальных
районов Калужской обла-
сти, глав города Калуги и
города Обнинска, благочин-
ных Калужской епархии и
их помощников для обсу-
ждения хода выполнения
Резолюции чтений.

11. Включить в Програм-
му XV Епархиальных об-
разовательных чтений
работу молодежной секции,
предложить участвовать в
ее подготовке и проведе-
нии Молодежному парла-
менту при Законодатель-
ном собрании Калужской
области и министерству
спорта, туризма и молодеж-
ной политики.

12. Духовенству Ка-
лужской епархии способ-
ствовать проведению мо-
лодежных форумов и ме-
роприятий в епархии,
считая крайне важным ак-
тивизацию работы с моло-
дежью на основе деятель-
ного служения.

13. Призвать клириков и
мирян Калужской епархии
примером личной жизни
являть высокий духовно-
нравственный идеал христи-
анства, трезвенность и гра-
жданскую ответственность
в деле воспитания подраста-
ющего поколения.

г. Калуга,
22—24 сентября 2011 года

Актуальные события
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2 ноября. V Международная
православная выставка-ярмар-
ка «Мир и Клир», приурочен-
ная к празднованию Дня народ-
ного единства, продлится до 7
ноября. Традиционно выставка
проходит по благословению
Митрополита Калужского и Бо-
ровского Климента и при под-
держке Правительства Калуж-
ской области в Выставочном
комплексе Администрации Гу-
бернатора.

Праздничные мероприятия
начались Божественной литур-
гией в Свято-Троицком кафед-
ральном соборе, которую со-
вершил митрополит Калуж-
ский и Боровский Климент в
сослужении духовенства епар-
хии. За богослужением митро-
полит Климент рукоположил в
священный сан диакона
выпускника Калужской духов-
ной семинарии Александра
Немшилова.

После окончания литургии
перед иконой святой преподоб-
номученицы Елисаветы и ков-
чегом с частицей ее святых
мощей, начался молебен, кото-
рый продолжился крестным
ходом к месту проведения вы-
ставки. Митрополит, священно-
служители и миряне проследо-

вали крестным ходом из кафед-
рального собора через го-
родской парк и центральную го-
родскую площадь к Выставоч-
ному комплексу Администра-
ции Губернатора, где был про-
должен молебен. Владыка от
лица всех молящихся произнес
молитву покровительнице Вы-
ставки преподобномученице
Елисавете и при пении велича-
ние приложился к ее образу и
честным мощам.

Затем началась официаль-
ная часть открытия VМеждуна-
родной православной выстав-
ки-ярмарки «Мир и Клир».
Участники выставки почтили
память почившего викария Ка-
лужской епархии архиеписко-
па Людиновского Георгия, ко-
торый принимал самое актив-
ное участие в проведении всех
предыдущих выставок в Калуж-
ской области. Про почившего
архиерей был показан коротко-
метражный ролик, освящаю-
щий его деятельность в каче-
стве участника прошедших ме-
роприятий.

Затем перед собравшимися
выступил митрополит Калуж-
ский и Боровский Климент, ко-
торый приветствовал предста-
вителей власти, организаторов

и участников православной
выставки. Владыка также
сказал несколько теплых слов
в память о приснопоминаемом
архиепископе Георгии, при-
звав всех «помнить его в своих
молитвах». Управляющий Ка-
лужской епархией напомнил,
что в этом году, выставка
приурочена к дню «Народного
Единства», когда мы вспоми-
наем события, на первый
взгляд далекие события 1612
года. «В то время наш народ
объединился и сбросил с себя
чужеземное иго; объединился
и стал одним государством,
объединился и стал строить ве-
ликую Россию», - сказал он.

«Если мы обратим свой
взор на географические разме-
ры России 1612 года, и срав-
ним как она быстра в течение
чуть более ста лет достигла
американского континента,
присоединила Сибирь, Даль-
ний Восток, где стали строить-
ся города возводиться храмы.
Этому грандиозному успеху во
многом способствовала вера
людей», - продолжил владыка.
Архипастырь особое внимание
уделил преданности и муже-
ству наших предков, которые в
своей жизни испытали множе-

Выставка «Мир и клир»
снова в Калуге

Актуальные события

Протодиакон Сергей Комаров
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ство политический и религи-
озных соблазнов. Они пережи-
ли смутное время, им предлага-
ли веру других народов, само
русское государство стало рас-
падаться. «Но все же народ
вспомнил о своей вере, призыв
патриарха Гермогена был услы-
шан. Ополчения с Казанской
иконой Божией Матери освобо-
дили Москву и положили
начало освобождению всего го-
сударства от лжеправителей», -
отметил он.

В заключение владыка еще
раз поздравил всех с приближа-
ющимся праздником.

С приветственным словами
также выступили заместитель
губернатора Калужской обла-
сти Н.В. Любимов, заместитель
Председателя законодательно-
го собрания Г.М. Донченкова,
гендиректор выставочной
компании «Узорочье» С.Н.
Алексеев.

После приветственных слов
состоялась церемония награ-
ждения отцов калужских
семей дипломами «Выдающим-
ся отцам XXI века» за многолет-
ний труд по воспитанию детей
и сохранение семейных ценно-
стей и традиций. Дипломанта-
ми были выбраны многодет-

ные папы из разных уголков
Калужской области, которые,
несмотря на сложное время, не-
смотря на то, что многие поня-
тия и жизненные ценности сме-
стились не в лучшую сторону в
нашем сознании, продолжают
нести это почетное служение
своей семье. Многие из награ-
жденных родителей воспитыва-
ют как своих, так и приемных
детей. Среди награжденных
были представители духовен-
ства.

После объявления офици-
ального открытия выставки,
гости, и все присутствующие
направились в выставочный па-
вильон.

В этом году православная
выставка имеет более широкое
представительство, чем в прош-
лые годы. В выставочном
комплексе присутствуют пред-
ставители храмов и монасты-
рей из Украины, Белоруссии,
Греции, Израиля, многих регио-
нов России. Посещая выставку,
у калужан и гостей города есть
уникальная возможность
узнать больше о жизни
далёких обителей, приложить-
ся к их чтимым святыням, из-
вестным своей благодатной по-
мощью.

На многочисленных стен-
дах для посетителей представ-
лены иконы, церковная атри-
бутика, духовная и просвети-
тельская литература, товары
монастырских хозяйств. Участ-
ники выставки предложат по-
сетителям широкий ассорти-
мент продукции для всей
семьи: одежду и обувь, товары
для дома и бытовую технику,
товары для здоровья и лечеб-
ную косметику, натуральный
мёд и продукты пчеловодства,
товары для детей и многое
другое.

Главной святыней выставки
является икона «Святая Пре-
подобномученица Великая
Княгиня Елисавета Феодоров-
на и благословенная Калуж-
ская Земля» и Ковчег с
мощами Святой преподобно-
мученицы Елисаветы. Эта
икона была написана в память
знаменательного паломниче-
ства Великой Княгини Елиса-
веты Феодоровны на Калуж-
скую Землю. Святыня будет
располагаться в часовне вы-
ставки, где ежедневно в 11:00
и 15:00 будут служиться молеб-
ны. Также на выставке можно
будет получить консультацию
православного священника по
вопросам духовной жизни,
семьи, воспитания детей и др.

Программа Православной
выставки-ярмарки «Мир и
Клир» в Калуге также посвя-
щена современной семье и се-
мейным традициям. В этом
году организаторы выставки
уделят особое внимание теме
отцовства. Участники и орга-
низаторы выставки приготови-
ли для посетителей массу ин-
тересных мероприятий: семей-
ные конкурсы, эстафета для
настоящих отцов, концерты,
круглые столы на тему от-
цовства, экскурсии по выстав-
ке, розыгрыши призов и
многие другие. На территории
выставочного павильона
открыта детская комната, где
родители могут оставить своих
детей на время, пока будут зна-
комиться с представленной
продукцией на стендах.

Посетители выставки

Актуальные события
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Уважаемые организаторы,
участники и гости V Православ-
ной выставки-ярмарки «Мир и
Клир», дорогие братья и
сестры!

Отрадно приветствовать вас
снова на благословенной Ка-
лужской земле!

Вот уже в пятый раз мы
открываем православную вы-
ставку-ярмарку, в которой при-
нимают участие представители
не только различных регионов
нашей страны, но и государств:
Украины, Белоруссии, Израи-
ля, Греции. И в очередной раз
выставка будет осуществлять
свою духовно-просветитель-
скую миссию: она станет
местом встречи посетителя с
православным миром и его
многочисленными святынями.

Главными святынями вы-
ставки в этом году стали икона
святой преподобномученицы
Великой Княгини Елисаветы и
Ковчег с частицей её святых
мощей. Образ был специально
написан к памятной дате 100-
летия знаменательного па-

ломничества Великой Княгини
Елисаветы Феодоровны на Ка-
лужскую землю в 1911 г., а
также в связи с памятными
датами: 400-летием Дома Рома-
новых, 105-летием Сергиева
скита и 130-летием Импера-
торского Православного Пале-
стинского Общества, председа-
телем которого св. Елисавета
была с 1905 года, сменив на
этом посту своего мужа Сергея
Александровича, погибшего от
рук террориста. По заверше-
нии выставки икона будет пере-
дана в дар храму св. Марии
Магдалины в Иерусалиме, где
почивают мощи Великой Кня-
гини, как символ укрепления
связи благословенной Калуж-
ской и Святой Земли.

Традиционно социально-
культурная программа Право-
славной выставки-ярмарки
«Мир и Клир» в Калуге посвя-
щена современной семье и се-
мейным традициям, на кото-
рых утверждается процвета-
ние государства и благополу-
чие народа. В этом году уделе-

но особое внимание теме от-
цовства с целью повышения
значимости роли отца в
современном обществе. Сего-
дня особенно важно, чтобы в
сознании молодого поколе-
ния было заложено правиль-
ное понимание роли отца, как
опоры, главы семейства, за-
щитника Отечества, наставни-
ка подрастающего поколения.
Надеюсь, тематические меро-
приятия, которые будут про-
ведены на выставке, помогут
всем осознать значимость и
важность как института от-
цовства, так и семьи в целом.

Выражаю сердечную
благодарность организаторам
и участникам выставки,
желаю всем Божией помощи,
крепости душевных и телес-
ных сил. Пусть Господь
хранит землю Калужскую, её
жителей и гостей! Божие
благословение да пребывает
со всеми вами.

Митрополит Калужский

и Боровский Климент

Слово на открытии
выставки «Мир и клир»

Актуальные события
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Отец Андрей, расскажи-
те немного об истории со-
здания комиссии.

Комиссия приступила к регу-
лярной деятельности с декабря
2004 года. В этом же году было
принято решение о составе
комиссии и я стал ее председа-
телем. Уже в декабре прошло
первое заседание комиссии.
Основной ее задачей является
изучение архивных материа-
лов и следственных дел лиц,
пострадавших в годы гонений
в 20 веке. Не так давно, мы об
этом говорили в прошлой
нашей беседе, по благослове-
нию митрополита Калужского
и Боровского владыки Климен-
та, комиссия изменила своё на-

звание и теперь официальное
она называется так: «Епархи-
альная комиссия по изучению
истории Калужской епархии в
20 веке и канонизации
святых». Расширена сфера дея-
тельности комиссии. Теперь
это не только канонизация
святых, но и исследователь-
ская работа по большому кругу
исторических тем.

С чем связана потреб-
ность в таком изменении?

Мне кажется, это решение
достаточно взвешенное,
потому что наша задача в
данный момент заключается
не только в поиске дел людей,
которые достойны канониза-

ции. В результате этого поиска
всплывают самые разные во-
просы, напрямую не связанные
с канонизацией, но, тем не
менее, открываются какие-то
темы, которые тоже неплохо
было бы зафиксировать и как-
то развить. А органа, который
мог бы вести такую работу, у
нас до сих пор не было. Без
всякого сомнения, на первое
место всё так же ставится ка-
нонизация, но решаются и со-
путствующие вопросы. Надо
понять, что было не так много
людей, которых можно про-
славить в лике святых, но
было огромное количество
людей, которые пострадали,
которые так или иначе боро-

Зачем нам
столько святых?

В одном из предыдущих номеров мы сделали главной темой попытку найти подходы к осмыслению
нашего надавнего прошлого - так называемого «советского периода» и в разговоре с отцом Андреем
Безбородовым зашла речь о новомученниках. Естественно, в той беседе мы не могли охватить эту
тему целиком — слишком она широка и важна для нашей Церкви. Именно поэтому мы решили с
отцом Андреем вернуться к ней при первой аозможности и такая возможность вскоре
представилась. Я надеюсь, что предлагаемое вам интервью с отцом Андреем станет лишь
началом серии публикаций, рассказывающих не только о конкретных судьбах людей, принесших
свою жизнь и судьбу в жертву за свою веру, но и попытке расширить понимание этого уникального
исторического и духовного явления — новомученников российских.

Протоиерей
Андерй Безбородов

История и современность
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лись. Может быть, кто-то в ре-
зультате тяжелейших испыта-
ний, допросов, издевательств
сломался, но это не повод,
чтобы предавать этих людей за-
бвению, потому что эти люди
— тоже жертвы репрессий. Ни
о какой канонизации в такого
рода случаях говорить не при-
ходится, но о них нужно знать
и писать, потому что это часть
истории Калужской епархии,
вообще часть истории Русской
Православной Церкви.

Я думаю, большинство
наших читателей, как и я,
не очень хорошо себе пред-
ставляют, как происходит
канонизация. Ведь это
большой и сложный про-
цесс!

Мы просто берем и изучаем
следственные дела ФСБ за со-
ветский период — те, которые
открыты. Проходит 75 лет, и
дела открываются. Например,
сейчас открываются для иссле-
дования дела примерно до 36-
го года. Дальше 36-го года дела
ещё закрыты. В результате их
изучения появляются имена
людей, которые пострадали и
судьбы которых мы исследуем.
Потом идёт подробное рассмот-
рение следственных дел, прото-
колов допросов. Что мы
должны выяснить? В чем было
обвинение, как человек отве-
чал на это обвинение, не клеве-
тал ли он. Многие допросы,
кроме обвинения, сводились к
давлению на подследственно-
го, чтобы он дал фамилии
участников «антисоветской ор-
ганизации». Этот вопрос очень
строго исследуется, дал ли он
какие-то имена. Если человек
дал эти имена, то, соответствен-
но, это является препятствием
к канонизации. Для последую-
щей канонизации лиц, постра-
давших от репрессий, выбира-
ются только те дела, где чело-
век не сломался во время до-
просов. Второе. Мы смотрим
также не находился ли этот че-
ловек в расколе и жил ли он
доброй нравственной жизнью,
не был ли он замечен в каких-

то безнравственных поступках.
Все это в целом и дает возмож-
ность для более глубокого ис-
следования. Но сейчас ужесто-
чились требования. Кроме
этого, необходимо вообще изу-
чить его жизнь, насколько это
возможно: по архивным
данным, по периодике, если у
него выходили какие-либо
статьи. Нужно изучить его эпи-
столярное наследие: письма,
дневники и так далее. По воз-
можности — и свидетельства
людей о его жизни. Сами пони-
маете, это часто проблематич-
но: для очевидцев существует
одно важное ограничение —
это период жизни человече-
ской. Часто многие следствен-
ные дела идут списками, Как
правило, одного только дела,
полученного от ФСБ, часто
бывает мало. Мы выясняем,
был ли человек, жизнь которо-
го мы исследуем, ещё судим до
этого.

Если был, а это, как прави-
ло, в деле указано, то надо
искать то дело, по которому он
был судим ранее. И это дело
опять изучать: были ли там по-
пытки давления, дал ли он со-
гласие на сотрудничество с ор-
ганами НКВД. Сейчас большая
проблема с этим. Первое:
проблема техническая — это
75-летний срок, то есть многие
дела для нас недоступны.
Вторая — проблема юридиче-
ская. По Положению от 25
июля 2006 года «О порядке до-
ступа к материалам, хранящим-
ся в государственных архи-
вах...» и по нормам аналогич-
ных законодательных актов в
других государствах бывшего
СССР, как правило, нет воз-
можности выяснить, сотрудни-
чал ли пострадавший священно-
служитель или мирянин с орга-
нами ВЧК, ОГПУ, НКВД —
эти данные засекречены.

А это все-таки является до-
статочно важным аргументом
в вопросе о канонизации.
Поэтому в настоящее время
происходит некоторый застой
в этой работе.

А Вы не пытались под-
считать, сколько дел
вообще было рассмотрено?

Я могу назвать только при-
близительную цифру, потому
что какие-то дела рассматрива-
ются полностью, какие-то дела
частично. И надо учесть не
только количество, но каче-
ство дел, потому что часто они
написаны от руки следователя-
ми на бланках допросов, как
правило, очень плохим по-
черком. Под допросом под-
следственный должен был по-
ставить свою подпись в знак
согласия с написанным. Были
такие случаи, когда человек
вместо подписи приписывал:
«Я этих слов не говорил». То
есть явно все написали сами
следователи, и человек, кото-
рому несколько дней не
давали спать, есть, которого
избивали, находил в себе
силы, чтобы прочитать это и
подписаться, тем самым под-
писывая себе фактически
дальнейшие страдания. И это
уже, на наш взгляд, подвиг.
Конечно, это сугубо личное от-
ношение, но многие члены
нашей комиссии канонизиро-
вали значительное количество
людей, дела которых подготов-
лены. Но у Синодальной
комиссии жёсткий подход, ко-
торый заключается в том, что
надо досконально исследовать
все моменты, которые уже
были перечислены. Если же
говорить о количественных
данных, то за истекший
период не просто просмотрено
и оцифровано 81 дело полно-
стью. Это как раз те дела, ко-
торые после просмотра были
выделены в качестве перспек-
тивных для канонизации. Фак-
тически у нас формируется
филиал архива ФСБ, внутрен-
ний оцифрованный архив по-
страдавших. И эти дела уже не
пропадут, не выцветут. Он, ко-
нечно, закрытый, и мы не
имеем права любым желаю-
щим давать какую-либо инфор-
мацию. Так вот из тех дел ма-
териалы на 44 человека комис-
сией были признаны отвечаю-
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щими требованиям по канони-
зации и подготовлены к переда-
че Синодальной комиссии. На
данный момент практически
готовы к передаче в Синодаль-
ную комиссию материалы на
15 человек. Дела на оставших-
ся лиц имеют разные недостат-
ки, над устранением которых
комиссия работает. Недостат-
ки сугубо технические: напри-
мер, нет какого-то дополни-
тельных фактов и тому подоб-
ное. Мы работаем не только с
архивом нашего ФСБ. Иногда
получается так, что человек,
который здесь, в Калуге, полу-
чил срок или был расстрелян
по какому-то делу, но, кроме
этого, имел еще уголовное
дело в Архангельской, Смолен-
ской, Тульской или Рязанской
губерниях Поэтому мы выну-
ждены писать запросы и туда.
Как правило, на запросы отве-
чают, но, к большому сожале-
нию, иногда отвечают отрица-
тельно, то есть у них нет этих
дел. Мы хотим поблагодарить
руководство ФСБ за достаточ-
но открытую работу с нами.
Они идут нам навстречу в
работе с делами, и у нас с ФСБ
никаких проблем не возни-
кает. Каждый историк знает,
что поиск любого материала
по любой теме сродни поиску
иголки в стоге сена. Самое
обидное, что можно, конечно,
разобрать и стог сена, но
иногда там иголки нет.

Если я правильно понял,
окончательное решение о
канонизации принимает Си-
нодальная комиссия?

Сначала мы полностью ис-
следуем дело в рабочем поряд-
ке, готовим его к передаче,
пишем жизнеописание челове-
ка, оцифровываем материалы.
Потом епархиальная комиссия
собирается на пленарные засе-
дания, где обсуждаются какие-
то текущие вопросы, которые
требуют решения комиссии це-
ликом, и в том числе вся она
должна обсудить дело того или
иного человека. Кто-то пред-
ставляет это дело, члены

комиссии задают вопросы, зна-
комятся с документами, после
чего комиссия принимает ре-
шение об отправлении либо на
доработку, либо на передачу в
Синодальную комиссию.
Сейчас есть возможность уста-
новить с Синодальной комисси-
ей рабочие контакты: мы,
например, можем и не-офици-
ально передать им дело. Как
правило, наши дела возвраща-
ются. Так, в 2010 году в Сино-
дальную комиссию в рабочем
порядке было направлено
несколько дел протоиереев
Александра Громова, Василия
Торбеева, Павла Заболоцкого,
Георгия Георгиевского, Капи-
тона Сергиевского, иеромона-
ха Евтихиана Скопенко и
других. Каковы же были пре-
тензии Синодальной комисии?
Вот, скажем, дело протоиерея
Капитона Сергиевского возвра-
щено назад потому, что он был
расстрелян просто как залож-
ник. Или, скажем, дело иеромо-
наха Палладия. Оно также
было подано Синодальную
комиссию. В принципе, этот че-
ловек, на наш взгляд, благоче-
стивой жизни, подвергался го-
нениям, но он не мученик, а ис-
поведник, и мы подали его до-
кументы в Синодальную комис-
сию именно как на исповедни-
ка. Но единственное, что поме-
шало в этом деле — вопрос о
том, почему его освободили.
Он ведь не расстрелян, и умер
не в тюрьме, а уже живя в селе
Льва Толстого, поэтому у
членов Синодальной комиссии
есть желание получить под-
тверждение, что он не сотруд-
ничал с органами. Для нас в
этом вопросе нет ничего сомни-
тельного, так как мы в работе
придерживаемся принципа пре-
зумпции невиновности, то
есть, если нет сведений, что че-
ловек сотрудничал с органами,
значит, он не сотрудничал. Но
для канонизации необходимо
документальное подтвержде-
ние. А сейчас такого подтвер-
ждения получить невозможно.
Но чем более широкий круг
будет узнавать об этих людях,

будет почитание, будут свиде-
тельства о чудесах по молит-
вам на могиле, в частности,
отца Палладия, то, возможно,
через какое-то время, набрав
достаточный материал, мы
вновь его дело передадим в
Синодальную комиссию. Так
что у нас целый ряд дел, уже
полностью подготовленных,
которые пока ждут различных
документальных подтвержде-
ний.

А есть возможность как-
то не то чтобы оспорить, а
обсудить окончательное ре-
шение Синодальной комис-
сии, попытаться изменить
его?

Да, все это делается в рабо-
чем порядке. Синодальная
комиссия делает свои замеча-
ния, и мы эти замечания
должны устранить. Часть заме-
чаний мы устранить не можем,
как, например, мы не можем
Капитона Сергиевского пере-
вести в разряд исповедников,
то есть доказать, что его
расстреляли за веру. Но я хочу
сказать, что в этом вопросе
вообще большая проблема: по-
давляющее большинство дел
— это дела антисоветского ха-
рактера и там о вере по
большому счету разговора нет.

Правильно ли я пони-
маю, что органы ВЧК,
ОГПУ старались свои дела
сформировать так, чтобы
это было дело о заговоре
против советской власти,
то есть было политическим
делом?

Без всякого сомнения. По-
давляющее большинство дел
— это дела политического ха-
рактера.

А на самом деле, были
ли эти священники, заму-
ченные большевиками,
убеждёнными и последова-
тельными антисоветчика-
ми?

Подавляющее большинство
открыто не выступали против
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советской власти, но, без всяко-
го сомнения, какой-то особой
любви к ней по естественным
причинам питать не могли. Но
при этом они антисоветской де-
ятельностью не занимались. Об-
винения против них часто аб-
сурдны, следователи по этим
делам не затрудняли себя вы-
страиванием логичных доказа-
тельств. Единственное исполь-
зуемое доказательство того,
что священники и церковнослу-
жители занимались антисовет-
ской деятельностью, как прави-
ло, состоит в том, что когда-то,
при каком-то допросе другой
человек, сломавшись под дав-
лением сказал, что вот тот-то
якобы является членом под-
польной организации. И тогда
оговорённого человека аресто-
вывали и из него начинали вы-
бивать признание и требовали,
чтобы он, в свою очередь, ещё
кого-то «сдал», и так до беско-
нечности. Действительно, на-
стоящий подвиг, когда многие
священники не называли ника-
ких имён, хотя это выбивалось
часто достаточно тяжёлыми
физическими методами.

Батюшка, эта картина
производит достаточно гне-
тущее и абсурдное впечатле-
ние. Берут, хватают людей,
выбивают признания, при-
нуждают к навету... Из
любого при желании можно
выбить, что угодно! А в чем
задача? Взять и всех истре-
бить? Откуда такое челове-
коненавистничество?

Сложно сказать, какая
задача была у тех конкретных
людей. Но что касается
Церкви, длительное время
перед государством стояла
задача ее уничтожения. Она по-
теряла свою актуальность
только ближе к сороковым
годам. А до этого момента
разными способами священни-
ки, церковнослужители и рели-
гиозные активисты по тем или
иным причинам подвергались
репрессиям: кого-то расстрели-
вали, кого-то отправляли в
лагеря, чтобы либо человека

уничтожить, либо его сломать.
И, наверно, причина была в
том, что церковные люди апри-
ори подозревались в нелояльно-
сти советской власти. То есть
по своему состоянию. Они, как
правило, не выступали откры-
то против советской власти, но
советская власть их восприни-
мала как своих врагов.

А эмоционально трудно
работать с этими делами?

Очень тяжело. От каждого
следственного дела идет боль,
страдания, мы видим фотогра-
фии этих людей. А потом
читаем материалы допросов,
подписи и короткую приписоч-
ку: решением тройки —
расстрел тогда-то и тогда-то.

Иногда у людей возни-
кает такая мысль: у нас и
так святых много, ни на
одной самой большой
иконе разместить невозмож-
но. Зачем нам столько
святых?

Это проблема историческая
и духовная. Это часть нашей
истории, часть истории Калуж-
ской епархии, истории
Церкви. Это жизнь конкрет-
ных людей, это молитва,
подвиг, о котором мы должны
знать. И работа комиссии за-
ключается в том, чтобы подго-
товить возможности для более
широкого ознакомления обще-
ственности с новомученика-
ми. Это первый аспект, истори-
ческий. Духовный аспект —
Церковь стоит на святых и, со-

ответственно, это просто наш
священный долг — помнить о
них. Мы понимаем, что от
того признает или нет наша
комиссия их святыми, мало
что зависит — для Господа
уже все решено.

Но, тем не менее, в духов-
ном плане для меня и многих
других православных христи-
ан выявление и канонизация
калужского святого – это
какой-то духовный подъем,
духовное укрепление. Это
возможность обратиться к
нему с молитвой. В подавляю-
щем большинстве случаев мы
не знаем мест захоронений
новомучеников, потому что
это, как правило, безвестные
общие могилы, на которые в
настоящее время в ФСБ нет
даже сведений, где конкретно
они находились. Вот есть
могила иеромонаха Палладия,
и, представляете, какое будет
событие, если он будет про-
славлен в лике святых! Собе-
рутся люди, откроются мощи,
состоится по благословению
Владыки их перенесение.

Эти люди не так давно
жили, они жили вместе с
нами, ходили по этой земле.
Многие из ныне живущих
людей старшего поколения
жили с ними в одно время.

Я считаю, что это имеет
значение, которое переоце-
нить невозможно.

Поэтому, без всякого со-
мнения, работа должна про-
должаться и должна идти не-
прерывно, постоянно.

Интернет–сайт комиссии: www.kanonizacia.ru
В данный момент сайт находится в стадии формирования

и для тех наших читателей, которые интересуются историей
Калужской епархии и нашего Отечества со временем он
наверняка будет полезен полезен не только своим архивом
материалов, но и сообщениями о текущей работе членов
комиссии. Кроме того, сайт предоставляет возможность
обратной связи, то есть вы можете обратиться к членам
комиссии с вопросами и предложениями. И, конечно, сайт
является наглядным свидетельством активной работы
нашей Церкви по сохранению исторического наследия.
Редакция нашего журнала обязательно постарается помочь
создателям сайта сделать его полезным и удобным.
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27 сентября

Поезд «Брянск – Санкт-
Петербург» увозит меня

со станции Калуга — 2 вместе
с другими многочисленными
пассажирами по объявленному
маршруту. Окончательная цель
первой части поездки — не
«прекрасное Петра творенье»,
а небольшой город Ленинград-
ской области, затерявшийся в
северных лесах. Называется он
Лодейное Поле. От Санкт-Пе-
тербурга это в 250 километрах.
Можно воспользоваться желез-
нодорожным транспортом или
автобусом. Так или иначе, но
путь не самый близкий. Осо-
бенно, когда едешь первый раз
в новое место, дорога кажется
длиннее в незнакомой местно-
сти. В дорогу меня позвало же-
лание увидеть тот край, где рас-
полагался в свое время Свир-
лаг — Свирский лагерь. Так по-
лучается, что город Лодейное
Поле и его окрестности навеч-

но связаны с событиями гоне-
ний на Русскую Православную
Церковь в 30-е годы.

Я давно наслышана об этом
городе. Несколько лет назад, в
процессе подготовки материа-
лов для книги «Молитвами хра-
нимый» (об истории храма во
имя Рождества Христова села
Карамышева Медынского
уезда — в настоящее время
Дзержинского района Калуж-
ской области) , обращаясь к
судьбам репрессированных свя-
щенников Калужской епархии,
я много перечитала и пересмот-
рела о Лодейном Поле. Ведь
именно туда, в Свирский
лагерь, были отправлены неко-
торые представители духовен-
ства Калужской епархии в
1932–1937 годах, когда РПЦ
теряла лучших своих предста-
вителей. Широко известно, что
в Свирлаге были особенно же-
стокие и бесчеловечные усло-
вия содержания для заключен-

ных.
Конечно, возникла необхо-

димость познакомиться со
страничками о Лодейном Поле
в Интернете. Где нашлись не
только тексты, но и впечатляю-
щие, зримые картины старины
на прекрасных фотографиях:
собор во имя первоверховных
апостолов Петра и Павла, Вве-
денский храм, памятник Петру
I. С каким искренним чув-
ством в 1910 году любовался
автор этих снимков, С. М. Про-
кудин – Горский тем, как бе-
режно относятся местные
жители к сохранению святынь
родного города. Глядя на эти
высоко профессиональные
работы, выполненные с
большой любовью, невольно
попадаешь под влияние силы
воздействия таланта истинного
мастера.

К сожалению, как мне пока-
залось, совершенно не так вы-
глядят современные достопри-

Отрывки из путевого
дневника

Елена Метальникова
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мечательности города Лодей-
ное Поле, которые сочли
уместным поместить в Интер-
нете фотокорреспонденты
наших дней. На мой взгляд —
ни красоты, ни чувства гордо-
сти за родную землю, ни жела-
ния прославить ее и рассказать
о ней. Все как-то безлико и без-
душно. Как будто не было у
этого города богатой истории,
и не играл он никакой роли в
событиях былых времен. А
период Свирлага вообще отсут-
ствует. Но будем надеяться,
что в действительности все ока-
жется иначе, фотографии не от-
ражают истинного положения
дел сегодняшнего дня.

Нужно упомянуть о том, что
незадолго до поездки, я обога-
тилась не только сведениями
из литературы и Интернета.
Мои сообщения были отправле-
ны в Лодейное Поле по
разным адресам, включая орга-
низации и учреждения, у кото-
рых сфера интересов должна
во многом совпадать с изучени-
ем событий тридцатых годов.
Был установлен надежный кон-
такт (хотя все через тот же Ин-
тернет) с конкретными
людьми, интересующимися

мрачными страницами прошло-
го лодейнопольского края —
существованием Свирлага.
Правда, только один адресат от-
кликнулся. Ответ пришел из
церкви, близко к сердцу приня-
ли мою просьбу люди право-
славные. Незамедлительно при-
слали сообщение из храма во
имя первоверховных апосто-
лов Петра и Павла. Все прочие
не посчитали нужным всту-
пить в переписку.

Благодаря отзывчивости на-
стоятеля нового храма, по-
строенного вместо уничтожен-
ного собора, пришла весточка
в Калугу. Отец Михаил Нико-
лаев (так зовут этого пастыря
доброго) благословил руково-
дителя пресс-службы храма
рабу Божью Ольгу поддержи-
вать связь, обмениваться имею-
щимися сведениями. Сразу
стало понятно, что белых
пятен в исследованиях очень
много. Осталась надежда на то,
что во время моих встреч непо-
средственно в Лодейном Поле,
все окажется не так, как на
первый взгляд. И кроме настоя-
теля и прихожан Петропав-
ловского храма найдутся нерав-
нодушные люди, которые хоть

чем-то смогут помочь. Ведь
иногда какая-то крупица
новых данных дает толчок для
правильного пути в дальней-
шей работе.

Правда, когда прошло
столько лет, эти поиски
больше напоминают запозда-
лое расследование. Сбор ин-
формации, основанной на
фактах и документах, крайне
затруднен. Не потому, что не
хочется кропотливо занимать-
ся поисками по всем направле-
ниям, а из-за недостаточного
количества объективных ис-
точников. Мои новые друзья-
единомышленники из Лодей-
ного Поля тоже сообщили, что
по их сведениям, много лагер-
ных дел было уничтожено. Но
в официальные организации,
которые могут дать правиль-
ную информацию, они не об-
ращались. Таким образом, на-
дежда оставалась. В конце
концов еще не все возможно-
сти использованы, не все сде-
лано. Об этом невольно раз-
мышляешь под перестук
колес. Как говорят в народе:
«Лучше один раз увидеть, чем
сто раз услышать», или еще:
«Поживем — увидим».

Стучат колеса, несется
состав в сторону конечной
точки намеченного маршрута,
приближая долгожданную
встречу с лоденопольским
краем. В свое время, как уже
упоминалось, я очень хотела
узнать как можно больше о со-
бытиях и условиях создания и
существования Свирлага. Но
тогда не удалось в Лодейное
Поле не удалось. Работа в
комиссии по канонизации
укрепила меня в мысли, что
ехать совершенно необходимо.
Нужно собрать всю возмож-
ную информацию непосред-
ственно на месте. Ведь споров
о том, что материал о жизни
отца Иоанна Мещерского
может быть представлен в Си-
нодальную комиссию по кано-
низации, не возникало. По уже
имеющимся данным, именно
он был достойным священно-
служителем и не только был

Строительство Свирьской ГЭС
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готов, но и отдал свою жизнь
за Христа и во имя веры. Но не-
которые моменты нужно дора-
ботать. По косвенным источни-
кам, он не был сломлен услови-
ями Свирлага, прошел свой
крестный путь достойно до
самого его конца. Поэтому
работа и продолжается, хотя
по объективным причинам не
так быстро, как хотелось.

Во всех начинаниях, связан-
ных с подготовкой этой поезд-
ки, была большая поддержка
со стороны председателя
комиссии по канонизации про-
тоиерея отца Андрея Безборо-
дова. На последнем этапе с
оформлением необходимых
официальных писем и докумен-
тов очень помог руководитель
канцелярии епархиального
управления игумен Мефодий
(Пронькин) . Благословение
мирополита Калужского и Бо-
ровского Климента поселило
уверенность в том, что поездка
будет не просто удачной, а ре-
зультативной. Ведь в ходе ее
можно не только побывать в
Лодейном Поле, но и порабо-
тать в архивах Санкт-Петербур-
га, провести важные встречи
со специалистами по периоду
репрессий, обратиться в различ-
ные учреждения. Планы
большие, а осуществить их
нужно в достаточно короткие
сроки. И первая часть этого
плана — Лодейное Поле.

28 сентября
Прибывание поезда на Мо-

сковский вокзал города на
Неве, переезд на автовокзал
проходят в полумраке раннего
утра. И вот уже автобус из
Санкт-Петербурга катит по хо-
рошей дороге в какой-то город,
называющийся Подпорожье,
который тоже связан с истори-
ей репрессий 30-х годов. В Ло-
дейном Поле будет остановка.
Ехать примерно столько, сколь-
ко от Калуги до Москвы. Есть
возможность поразмышлять о
многом. За окном мелькают
указатели с названиями рек и
населенных пунктов, сначала
какие-то очень знакомые: Синя-

вино, Выборг. И вместе с тем
появляются другие, непривыч-
ные, не встречавшиеся ранее,
явно угро-финского происхо-
ждения – река Сясь, поселок
Сясь-строй, река Оять…

Конечно, не в таких услови-
ях были доставлены сюда в
1932 году священнослужители
Калужской епархии, в тот
период уже ставшие заключен-
ными. Из статистических све-
дений известно, что не все от-
правленные в Свирлаг, добира-
лись до лагеря: смертность
была высокая. Люди уже были
ослаблены допросами, длитель-
ным пребыванием в тюрьме
города Вязьмы (с мая по август
включительно) . Чаще всего
большую часть пути заключен-
ные на этапе передвигались
пешком под неусыпным внима-
нием конвоиров. Это «путеше-
ствие» было скорее всего
самым тягостным в их жизни.
Как известно, некоторые уже в
дороге не выдерживали испы-
таний холодом и голодом, а
главное — человеческой не-
справедливостью и жестоко-
стью. Не у всех хватало сил
смиренно нести этот крест. Не
понравился охраннику —

выбьет зубы, толкнет в запол-
ненную водой придорожную
канаву, будет издеваться всю
дорогу…

По обеим сторонам дороги
леса, леса, леса. В основном,
чем ближе к Лодейному Полю,
тем посадки моложе. Видимо,
много было вырублено во вре-
мена Свирлага. Ведь первона-
чально именно заготовкой дре-
весины и дров для Ленинграда
занимались в отделениях
Свирлага. Кое-где попадаются
какие-то болотца и болота со
следами ведения работ по осу-
шению. Природа отвлекает от
невеселых мыслей о заклю-
ченных тридцатых годов, кото-
рые в кошиарных условиях
трудились здесь изо дня в день
до тех пор, пока хватало сил и
здоровья. Не исключением
были и направленные сюда в
1932 году жители Калужской
губернии. Так, в общем-то до-
статочно незаметно прошло
время, приезжаю в Лодейное
Поле.

Все, начиная с встречи на
автовокзале, далее пошло так
гладко и складно, как обещали
представители принимающей
стороны. Правда, звучит это

Юлия Ивановна Бондаренко — один из тех, кто делился
воспоминаниями с автором статьи
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как-то несоответственно дей-
ствительности. Ведь все так ду-
шевно, по-доброму и буквально
по-родственному. На деле эти
добрые люди выполняют еван-
гельские заповеди помощи
ближнему. Сразу же одна из
прихожанок Петропавловско-
го храма – раба Божья Валенти-
на вспоминает, как в свое
время была на курсах в калуж-
ском культпросветучилище.
Об этом у нее остались самые
добрые воспоминания. Она
стала говорить о Калуге, кото-
рую помнит.

Мне не хотелось ее огор-
чать, ведь многое сейчас утеря-
но из того, что буквально усла-
ждало глаз своеобразием
давней провинциальной
застройки. Ведь были времена,
когда целые улицы сохраняли
облик старой Калуги, радовали
местных жителей и привлека-
ли не только туристов, но и спе-
циалистов в этой области не
только из России, но и из-за
границы. Правда, я с чистой со-
вестью могла порадовать
добрую женщину тем, что воз-
рождаются православные
храмы, которые являются свя-
тынями и лучшими украшения-
ми городского пейзажа.

После короткой беседы
быстро намечен общий план
действий. Встречающие меня
хозяева после оказания долж-
ного гостеприимства, полагаю-
щегося путнику с дороги, пони-
мают, что времени у нас мало,
поэтому действовать нужно
четко и слажено, а главное – в
итоге результативно. Огорчила
их тем , что попросила не
устраивать никаких встреч с
местной администрацией и
прессой — слишком мало вре-
мени. Решено, что общий план
будет уточняться ежедневно с
учетом погоды. Поездка по
городу необходима, чтобы я
имела хотя бы малое представ-
ление о планировке Лодейного
Поля. Основание верфи, выбор
места для нее и города принад-
лежит Петру I. Получается,
что не только Петербург
можно называть «Петра творе-
нье».

Планировка улиц проводи-
лась в 18 веке. К этому прило-
жила руку Екатерина II, при
правлении которой по специ-
альному указу был составлен
генеральный план этого
города.

После разрушений Великой
Отечественной войны 1941-

1945 годов по каким-то едва за-
метным, плохо сохранившим-
ся от бомбежек ориентирам,
улицы восстанавливались с
учетом старого плана. Вместо
старинных зданий на скорую
руку сколачивались полубара-
ки-полусараи. Восстанавлива-
ли жилье, как могли в эту
трудную годину старались дать
людям хоть какую-то крышу
над головой. Сейчас эти непри-
глядные здания стараются
облагородить – обшивают
сайдингом. Из каменной
застройки, предусмотренной в
свое время генеральным
планом, сохранилось два
здания в центре города, кое-
какие деревянные более
позднего периода.

Вообще городок выглядит
тихим, спокойным и уютным.
На улицах – как в центре, так и
на окраине, приятная глазу чи-
стота. Урны на каждом шагу,
на тротуарах нет мусора, все
дорожки заботливо и добросо-
вестно подметены. В идеаль-
ном состоянии скверы, парк
Свирской Победы, аллеи. Не-
затейливые клумбы еще
хранят напоминание о летней
пестроте и заботе о том, чтобы
любимые места прогулок и

Внутреннее убранство храма Первоверховных Апостолов Петра и Павла в городе Ладейное
поле
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отдыха были уютными, сохра-
нялась память об истории
города.

В старой части города есть
здания, которые видел буду-
щий архиепископ Калужский и
Боровский Августин (Беляев) ,
а в 1932-1934 годах заключен-
ный Свирлага. Два этих камен-
ных дома уже упоминались в
связи с немногими сохранивши-
мися после войны зданиями.
Недалеко от старинных домов
находился собор во имя перво-
верховных апостолов Петра и
Павла. По мнению местных ис-
следователей именно там из-
редка бывал на службах епи-
скоп Августин, считая это за ве-
личайшее счастье в своей под-
невольной жизни политическо-
го заключенного.

Памятники тоже выглядят
ухоженными. На какой ни по-
смотришь – все напоминают об
определенном периоде исто-
рии края. Но ощущение какой-
то неудовлетворенности и пу-
стоты не покидает меня. Чуть
позже понимаю причину этого:
ведь все памятные доски,
скульптуры, обелиски и пр. по-
священы только петровскому
времени и событиям Великой
Отечественной войны. Нет ни
одного даже самого малого
упоминания о страшных годах
Свирлага. Это тем более стран-
но, что именно в сентябре 2011
года исполняется 80 лет со дня
начала работы этой адской си-
стемы - Свирлага, придуман-
ной безбожниками по науче-
нию врага рода человеческого.
В то же время, кто сейчас захо-
чет восстанавливать факты
жизни какого-то Маринелли
или других начальников Свир-
лага в разное время. Их имена
остались только на пожелтев-
ших листах документов того
времени. Эти документы при
всей своей строгой официаль-
ности имеют большую обличи-
тельную силу, показывая, как
низко может пасть человек, за-
бывший Бога и поддавшийся
призывам советской власти.
Без сочувствия и сострадания
перечисляются списки приве-

зенных (большинство на
смерть) в концлагерь людей.
Копия одного из них, привезен-
ная мною из архива УФСБ по
Калужской области, ляжет в
основу первого исследования
на местности.

После знакомства с горо-
дом и его достопримечательно-
стями, а на машине это быстро
— нужно переходить к главно-
му. Первое, что как для меня,
так и для местной группы ис-
следователей, очень важно —
установить непосредственно
на местности, где было Управ-
ление Свирлага. До сих пор это
оставалось тайной. Привезен-
ная мною копия документа из
архива УФСБ по Калужской об-
ласти, о которой уже упомина-
лось, должна пролить свет на
это и дать точный ответ, где
размещалось это здание. Один
лист пожелтевшей бумаги
способен указать совершенно
правильно, где находилось это
здание. Вернее, на типограф-
ском бланке в левом углу со-
средоточены все официальные
сведения. Там значится, что
адрес Главного Упрвления
Свирлага – ул. Коммунаров, 2.
Оказалось, что даже нет необ-
ходимости смотреть карту
города. Можно достаточно
легко ориентироваться в не-
сложном пересечении улиц.
Тем более, что прихожане
храма Петра и Павла помогают
в этом деле.

Сейчас это центральная
часть города, проходим снача-
ла по той части улицы, где рас-
полагаются дома с близкой ну-
мерацией. Из маленьких домов
сохранился только один — №
9. На противоположной сторо-
не улицы, где четная нумера-
ция, новые здания: школа и бас-
сейн. Общение с местными жи-
телями подтверждает, что до
войны здесь была практически
закрытая зона. Где-то в этом
районе предположительно на-
ходится одно из безымянных
захоронений. При этом могут
быть еще и отдельные могилы.
Старожилы говорят: « Эти
дома стоят на костях». От роди-

телей они слышали, что заклю-
ченные умирали постоянно,
смертность была очень высо-
кой. О достойном погребении
несчастных никто тогда и не
думал.

Далее поездка на одно из
отделений Свирлага — посе-
лок Свирьстрой. Так он был
назван, чтобы постараться вы-
черкнуть из людской памяти
загубленные судьбы тех ни в
чем неповинных людей, кто
мученически закончил здесь
свой земной путь. А вина этих
страдальцев состояла только в
том, что они не хотели даже
внешне отказываться от веры
предков, принимали смерть за
Христа! Первоначально здесь
располагалось одно из отделе-
ний концлагеря. Практически
это можно считать одним из
мест безымянных захоронений
тех заключенных, кто трудил-
ся здесь в нечеловеческих
условиях.

В дальнейшем здесь стал со-
здаваться поселок нового типа,
где должны были трудиться
«строители советского светло-
го будущего». То, что букваль-
но на костях заключенных
рядом с ГЭС, началось воздви-
жение поселка запрещалось
даже упоминать. Но люди все
равно знали правду, так или
иначе, разными путями дошла
она и до нашего времени,
расставляя все на свои места.

Испытываешь тягостное
чувство, глядя издалека на це-
ментных монстров, поглотив-
ших множество жизней заклю-
ченных. Но при всей своей мо-
нументальности и внешней не-
сокрушимости они сейчас вы-
глядят памятником не тем, кто
руководил работами, а
многим-многим теперь без-
вестным мученикам, кто
остался без православного по-
гребения, погибнув здесь. Дух
этих людей был крепче
любого бетона, его не удалось
сломить ни издевательствами,
ни голодом, ни холодом.
Вечная память нашим калуж-
ским священнослужителям и
мирянам, принявшим смерть
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на этой земле! А конкретным
фактам из жизни тех, кто из
Калужской епархии был от-
правлен в Свирлаг, будет обяза-
тельно посвящена отдельная
статья в журнале «Православ-
ный христианин».

Было уделено даже не ве-
чернее, а скорее ночное время,
когда мы с рабой Божьей
Ольгой занимались системати-
зацией копий документов, при-
везенных мною из УФСБ по Ка-
лужской области. С фотогра-
фий из далекого прошлого
смотрят на нас те, кто 28 сентя-
бря 1932 года был доставлен в
Свирлаг. Было это 79 лет
назад. Я не подгадывала свой
приезд специально к этой дате,
так получилось. Но факт оста-
ется фактом. Привезены сюда
под конвоем были священники
села Карамышева Иоанн Ме-
щерский, Константин Соколов,
села Кондрово Василий Булга-
ков, с. Мятлево Николай Трясо-

рукин, мирянин с. Кондрово
Федор Горячев… За плечами
каждого был свой жизненный
путь, впереди – арестантские,
беспросветные будни, тяже-
лый труд.

Отцу Иоанну Мещерскому,
как подтверждается некоторы-
ми свидетельствами, не уда-
лось вернуться из этого сурово-
го северного края. Пока мы
знаем об этом только из показа-
ний в допросах Константина
Соколова (1942 год) . Но еще со
времени следствия по делу
1932 года, когда были осужде-
ны все названные лица, отец
Иоанн показал себя несгибае-
мым, несговорчивым по отно-
шению к предложениям допра-
шивающих его лиц, не радовал
следователей наветами на тех,
о ком его спрашивали. Тексты
его допросов короткие. Я бы
позволила себе сказать –
короче некуда… Такое поведе-
ние заключенного, который

фактически находился в их
власти, вряд ли могло порадо-
вать его истезателей. Им хоте-
лось добиться оговоров, при-
знаний и пр.

Несколько вышла из графи-
ка. Но не смогла удержаться:
знакомилась с участием стар-
шеклассников в сборе крае-
ведческой информации,
записи ими воспоминаний ста-
рожилов и пр. Всего не пере-
числить. Очень интересно и
поучительно. Тем более это ка-
сается не привычного сбора
информации о своей семье
или, например, об истории
своей школы, а о серьезной
помощи в создании не только
базы данных, но и системати-
зации, анализе материалов,
планировании последующих
шагов. И все это о репрессиро-
ванных. Вопросы детей к ста-
рожилам продуманы, свиде-
тельствуют о глубоком их про-
никновении в тему. А главное
видно, что их задевают за
живое страдания, которые при-
шлось претерпеть людям за
веру в Бога. Это вселяет наде-
жду в то, что поиски захороне-
ний узников Свирлага продол-
жатся следующим летом. А
сейчас за окном тихая-тихая
осенняя ночь…

29 сентября

Утро начинается с чтения
воспоминаний старожилов.
Мне их с радостью, что может
помочь приехавшему издалека
краеведу, предоставила раба
Божья Ольга. Вернее, это
воспоминания тех старожилов,
чьи родители жили в Лодей-
ном Поле во времена Свирла-
га.

Именно матери и отцы сего-
дняшних старожилов могли
что-то видеть или слышать о
Свирлаге. Позже, в связи с
теми или иными обстоятель-
ствами, уже будучи пожилыми
людьми, делились делились
они со своими детьми мрачны-
ми и трагическими воспомина-
ниями о той эпохе гонений
инакомыслящих. Дополнитель-

Краеведы города Ладейное поле Н. Калашникова и М.
Столярская
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но проясняется, где шли зе-
мельные работы по осушению
территории вокруг ДОКа. В
ноябре месяце без специаль-
ной одежды и обуви заключен-
ные по грудь в холодной воде
копали глубокие канавы,
больше похожие на рвы. Понят-
но, что смертность была очень
высокой. Уже ориентируясь в
Лодейном Поле, иду еще раз вз-
глянуть на ДОК, обойти его со
всех сторон, попытаться уви-
деть остатки старых рвов. А
встреча со старожилами –
впереди. У меня есть свои во-
просы к ним.

Кроме этого можно обозна-
чить еще одно место на карте,
где работали узники Свирлага.

День сумрачный, погода пы-
тается навеять какую-то безра-
достность. Но при этом в проти-
вовес мрачности осеннего дня
вспоминается, что предстоит
знаменательное событие: посе-
щение одной из святынь этого
края – монастыря святого пре-
подобного Александра Свир-
ского. Едем той же дорогой,
что накануне. Невольно дума-
ется о том, как сокрушались,

наверное, батюшки Калужской
епархии, когда их в качестве
узников привезли на эту
святую для каждого православ-
ного человека землю, не давая
сделать шаг ни влево, ни
вправо... Возможно, они тоже
вспоминали о том, что совсем
рядом находится то место,
куда совсем недавно стреми-
лись толпы паломников. Куда
до революционной вакханалии
дарили богатые вклады и при-
езжали помолиться о судьбах
Отечества царственные особы.

В этой долгожданной поезд-
ке по предусмотрительности и
заботе обо мне отца Михаила и
рабы Божьей Ольги меня со-
провождает экскурсовод – ра-
ботник заповедника раба
Божья Марина – тоже прихо-
жанка храма Петра и Павла.
Она рекомендована мне как ис-
ключительно увлеченный
своим любимым делом специа-
лист. Более того, Марина, ро-
дившись в Тульской области,
долго жила в Калуге, куда
теперь она с семьей ездит в
гости к своим родителям. Вот
уж воистину: неисповедимы

пути Господни. А как часто го-
ворят о подобных ситуациях в
быту, ссылаясь на народную
мудрость: «Гора с горой не схо-
дится…»

Познакомившись и обме-
нявшись некоторыми впечат-
лениями о Лодейном Поле и
Калуге, понимаем, что она
душой прикипела к этому
краю, а меня здесь при всех се-
верных красотах ничто не
удержит, поэтому полюбовав-
шись ими нужно торопиться в
родную Калугу, только следует
выполнить все задания. Более
того, Марина говорит о том,
что службу в своем при-
ходском храме и проповеди
отца Михаила, дружную при-
ходскую семью единомышлен-
ников (где общие дела и нет
чужих проблем) не покинет ни
за что. Другие прихожане
тоже говорят о том, что
объединены храмом не просто
как местом общей молитвы. А
по воспоминаниям о приездах
в Калугу Марина отметила
неизгладимые впечатления от
тех служб, которые посетила в
храме во имя Иоанна Предте-

Памятник у собора

История и современность



26 Православный христианин 2011-08

чи во время служения настояте-
ля игумена Мефодия и священ-
ника отца Сергия. Но Лодей-
ное Поле стало для нее поисти-
не родным, тем более, что
здесь дети и внуки, которые
тоже любят свой храм и
приход.

В монастыре тихо и пустын-
но, от этого его величествен-
ность только выигрывает.
Благоговейно проходит пожи-
лая семейная пара; приехав-
ший, видимо, издалека моло-
дой паломник, да еще группа
из 5 человек, которую встреча-
ет руководитель монастырской
паломнической службы – вот и
все, кого пришлось увидеть.
Все, включая иеромонахов,
копают картошку. Что касает-
ся вдохновенного рассказа
рабы Божьей Марины о мона-
стыре и житийных подвигах
преподобного Александра
Свирского, то повествование
ее о подвигах святого, завора-
живает.

Конечно, я много читала об
этом святом, но рассказ не
столько экскурсовода, сколько
глубоко верующего человека,
обращает внимание на особо
важные стороны истории мона-
стыря, добавляет яркие и значи-

мые детали и подробности.
Слушать было не просто ин-
тересно и легко, но по-настоя-
щему поучительно. Но даже
это ничто в сравнении с воздей-
ствием окружающего на при-
бывшего в эти места человека.
Нельзя даже точно сказать, что
действует сильнее: строгость и
благородство церковных
зданий или природа. Да, и не-
возможно разделить все это,
сливающееся в единое целое.
Сказать, что здесь волшебно
красиво – значит, ничего не
сказать! Божественно красиво
– так будет вернее. Именно Бо-
жественно! Впечатление усили-
вается пением монахов в
Троицком соборе, где пока
службы проходят только раз в
году. Мы удостоились попасть
туда благодаря тому, что мы
присоединились к одной мало-
численной, но встречаемой в
монастыре с особым почетом,
группе. Говорить о значимости
поклонения святым мощам пре-
подобного Александра Свир-
ского вообще не стоит. Это на-
столько значительное и глубо-
ко личное для каждого право-
славного христианина, что
должно остаться в глубине
души. Кажется, что вот еще

одно мгновение — и подни-
мется рука святого, благо-
словляя и Русь Святую, и
народ православный. Дай Бог
каждому почувствовать благо-
дать и намоленность этого
места.

Время в монастыре прохо-
дит настолько незаметно, что
на посещение Тервенеческого
подворья не можем уделить
много времени. Нужно возвра-
щаться к работе. Но после по-
сещения богоугодной восста-
новленной святыни с обретен-
ными мощами, сердечной мо-
литвой не только работать, но
и дышать легче. Я думаю, что
большинство чувствует то же
самое в подобных ситуациях.
А работы действительно
много: нужно договориться о
завтрашних встречах по теле-
фону, вдумчиво прочитать
копии полученных вчера доку-
ментов, сделать выборки и вы-
писки с учетом нахождения
первоисточников в различных
архивах Санкт-Петербурга. Но
за спиной как будто крылья
выросли, кажется не только с
этими делами можно справить-
ся, но и горы свернуть. Хочет-
ся повторить: Слава Богу за
все!

Пока я делала эти записи,
лодейнопольская молодежь до-
статочно тихо и культурно об-
щалась под окнами квартиры,
где меняя разместили госте-
приимные хозяяева. Вообще-то
не приходилось мне здесь слы-
шать от юношей или тем более
девушек громкие и неприлич-
ные тирады. Люди здесь, в том
числе молодежь, ведут себя
скромнее и внешне культур-
нее. Отмечается большая ува-
жительность к старшим. Навер-
ное, дело не только в присущей
местным жителям сдержанно-
сти. Не слышно громких и
визгливых криков, перепалок,
не видно пьяных. По сравне-
нию с нашим родным городом
это выглядит непривычно, но
очень приятно. Возможно, и
встречается где-то свой нега-
тив, но я вижу только то, что у
меня перед глазами.

Настоятель храма Первоверховных Апостолов Петра и
Павла в городе Ладейное поле протоиерей Михаил Николаев

История и современность
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30 сентября

День начинается с традици-
онного прогноза погоды. От
этого зависит корректирова-
ние планов на сегодня, чтобы
не было накладок и потери вре-
мени. Ох, уж это время, не хва-
тает его, очень не хватает.
Утро начинается с очередного
продолжения чтения материа-
лов, собранных краеведами.
Много подробностей, уточне-
ний. Но постараюсь лично
встретиться с теми, кто сейчас
в Лодейном Поле. Запись — за-
писью, а живое человеческое
общение она не заменит.

Направляюсь в краеведче-
ский музей г. Лодейное Поле,
хотя ответа на свое письмо я от
сотрудников музея не получи-
ла. Попробую уяснить их пози-
цию в непосредственном обще-
нии. Встречаюсь с экскурсово-
дами. Одна из них поопытнее и
постарше истинный энтузиаст
своего дела. Хотя экскурсия по
музею занимает много време-
ни, но она дает очень много,
позволяя в некоторых случаях
иначе взглянуть на события и
людей. Одно остается для меня
совершенно непонятным:
период репрессий 30-х годов
практически не отражен специ-

альной экспозицией. В малень-
кой витриночке сосредоточе-
ны кое-ккакие материалы о
местных репрессированных. И
все! Объяснить эту ситуацию
сотрудники музея не могут. Не
мучаю их расспросами, пони-
мая, что не в них дело.

А хозяева, догадываясь о
моем желании узнать как
можно больше о Свирлаге,
выдают мне не только папку с
материалами краеведа, бывше-
го сотрудника музея, уехавше-
го в Америку, И. Стрекаловой.
Она очень серьезно занима-
лась интересующим меня пери-
одом истории Лодейнопольско-
го края и частично Свирлага.
Помимо этого я получаю насто-
ящее богатство – старые
газеты разных-разных лет. Ко-
нечно, я сразу принимаюсь за
работу. Бегло успеваю заме-
тить, что в музее хранятся
другие буквально драгоценные
для исследователей материалы
– клировые ведомости мест-
ных церквей за дореволюцион-
ный период.

Работа с документами зани-
мает большую часть дня. В
такие моменты время летит по-
разительно незаметно. После
музея с рабой Божьей Мари-

ной идем к местному краеведу
Калашниковой. Поразитель-
ный человек. Она одна создала
Книгу памяти об участниках
афганской и чеченской войн.
Рассматриваем много фотогра-
фий, записей, слушаем ее
стихи. Периодически Надежда
Матвеевна сбивается на свою
любимую тему, ее очень
трудно вернуть к периоду ре-
прессий. Вечером после посе-
щения Введено–Оятского мо-
настыря — другие встречи со
старожилами. Запись на
записи, плюс к этому куча по-
меток и уточнений. Накапли-
ваются, дополняют друг друга
сведения из уст родственников
очевидцев тех далеких собы-
тий. И традиционно (до 2-х
ночи) систематизация полу-
ченных материалов.

1 октября

С утра пораньше собралась
продолжить работу в краевед-
ческом музее, но позвонила
Надежда Матвеевна Калашни-
кова. Как оказалось, она
поздним вечером после нашей
встречи потратила много вре-
мени на поиски реферата о
Свирлаге. Ее старания увенча-

Школа и басейн, построенные на месте зданий Управления Свирьлага

История и современность
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лись успехом. Что делать? На-
ходка радует, но и встречу в
музее отменить никак нельзя –
там меня ждет папка с доку-
ментами известного исследова-
теля и краеведа. Звонок рабе
Божьей Ольге — она пообеща-
ла выручить: поедет возьмет ре-
ферат, сделает копии, отвезет
владелице. Успокоеная этим
обещанием, ухожу в музей.
Дорога достаточно долгая, есть
возможность полюбоваться
природой, но мысли так или
иначе переходят на прошлое
этого края — Свирлаг.

Вот и вблизи этой террито-
рии, ближе к реке и далее рас-
полагались отделения лагеря,
где не было никаких условий
для более или менее человече-
ского проживания. Невольно
на ум приходят рассказы мест-
ных жителей на эту тему. От
некоторых их воспоминаний
стынет кровь в жилах.

При этом каждый раз прихо-
дит в голову мысль: может
быть среди раненых и погиб-
ших в часто переворачиваю-
щихся на плохой дороге грузо-
виках были наши калужане.
Или кто-то из них, слабый и
больной упал в котлован, где и
был залит бетоном. Все эти
воспоминания соответствуют
действительности того време-
ни, не сгущают краски. Такова
жестокая правда истории.

Сегодня выясняется, почему
из музея мне не отвечали на
письмо, и сотрудники ничего
не могли объяснить мне по
поводу скудости экспозиции
30-х годов.

Из командировки вернулась
директор, была не очень прият-
ная встреча с ней во время
работы в музее. Не считает она
репрессированных достойны-
ми светлой памяти.

Но я все выдержала до
конца, выданные мне папки и
материалы не отдала, доработа-
ла до конца. Единственно я вол-
новалась за сотрудников
музея, которые так мне помо-
гли. Большое им человеческое
спасибо! Ведь они в какой-то
мере проявили гражданское

мужество.
На вечерней службе в

храме во имя первоверховных
апостолов Петра и Павла зака-
зываю панихиду всем страдаль-
цам из Калужской епархии
(протоиерею Константину,
иерею Василию, иерею Нико-
лаю, иерею Иоанну, рабу Бо-
жьему Федору – кто был заклю-
ченными в этом страшном
лагере, на год — поминовение
иерею Иоанну Мещерскому.
Скорее всего, он успел полу-
чить сан протоиерея, но пока
не найден ни один документ
подтверждающий это.

Вот как бывает в исследова-
тельской работе: восстановле-
ны практически все этапы жиз-
ненного пути и священническо-
го служения этого батюшки из
Калужской епархии.

Но до сих пор не известно,
как его поминать – как иерея
или протоиерея Иоанна.

Главное, конечно, заключа-
ется в том, что Господь сохра-
нил для нас эти имена. А мы в
свою очередь должны сделать
все возможное для увековечи-
вания самых достойных, кото-
рые отдали свою жизнь за
Христа.

2 октября

Последний день пребыва-
ния в Лодейном Поле.
Вернее, последние часы.
Отъезд намечен среди дня —
в 14.10.

Отец Михаил, настоятель
храма во имя первоверхов-
ных апостолов во имя Петра и
Павла, счел возможным и
необходимым, чтобы я сказа-
ла несколько слов. Очень
трудная задача, когда хочется
сказать так много, и чувства
переполняют.

Смешивается огромная
благодарность за оказанную
мне помощь и взаимопонима-
ние, надежда на продолжение
результативного совместного
сотрудничества, уверенность
в то, что это нужно делать
ради мертвых (пострадавших
в репрессиях) и ради живых.

Говорю то, что считаю
главным: «Казалось бы, что
нас разделяет многое: рассто-
яние, жизнь в разных концах
России. Но на самом деле жи-
телей Лодейного Поля и
Калуги объединяет общая ис-
тория Родины с большими ис-
пытаниями и великими побе-
дами, увековечивание памяти
преподобного Иоанна Крон-
штадтского, посетившего эти
города, а главное: почитание
Христа — Бога нашего с Пре-
святой Божией Матерью Его
и сонмом святых, вера право-
славная». Некоторые прихо-
жане потом еще раз подходят
ко мне. Кое-кто еще что-то
хочет сообщить о периоде ре-
прессий. А раба Божья
Марина просит по возможно-
сти узнать о ее деде, который
был арестован в Калуге.

Отец Михаил отвозит меня
на вокзал, туда же приезжает
проститься раба Божья Ольга,
пряио из командировки. Как
много сделали они для моей
работы, направленной на
восстановление событий
времен Свирлага!

Дай Бог им здравия телес-
ного и духовного! Они знают,
что мне еще предстоит про-
должениие этого кропотливо-
го труда в архивах Санкт-Пе-
тербурга, УФСБ по Санкт-Пе-
тербургу и Ленинградской об-
ласти. Правда, они не в курсе,
что для того, чтобы состоя-
лась эта поездка мне как
могли, хотя бы малыми дая-
ниями помогли по благосло-
вению отца Александра Сту-
кова прихожане храма Ро-
ждества Христова с. Карамы-
шева, крестившаяся в этом
храме раба Божья Лидия, пра-
вославные калужане раб
Божий Артемий и раба Божья
Галина.

Я же в свою очередь во
всех святых местах поминала
о здравии всех благотвори-
телей, способствующих уве-
ковечиванию памяти репрес-
сированных священнослужи-
телей и мирян Калужской
епархии.

Генерал-фельдмаршал
М.С. Воронцов

История и современность
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Великий защитник земли
русской Михаил Сергеевич Во-
ронцов (1782–1856) принадле-
жал к одному из самых
древних и знатных родов
России.

При Иване IV бояре Ворон-
цовы участвовали в управле-
нии государством. Во время
Екатерины II Роман Илларио-
нович Воронцов – русский госу-
дарственный деятель, генерал-
аншеф, сенатор. Семен Ивано-
вич Воронцов, отец, Михаила

Семеновича – русский дипло-
мат, граф, полномочный ми-
нистр в Венеции (1781 ) , в
1785–1806 годах возглавлял в
Лондоне русское посольство.
Семен Романович женился на
дочери адмирала А. Н. Сеняви-
на Екатерине.

Екатерина Алексеевна отли-
чалась не только красотой, но
и прекрасными душевными ка-
чествами. Среди фрейлин Ека-
терины II она была на особом
счету. К тому же они были пол-

ными тезками. А потому импе-
ратрица приняла самое актив-
ное участие в бракосочетании
своей любимицы и ее дальней-
шей жизни. Императрица Ека-
терина II была крестной мате-
рью Михаила Семеновича Во-
ронцова.

Михаил Семенович родился
19(30) мая 1782 года в Санкт-
Петербурге.

Его отец Семен Романович
Воронцов в 1783 году отпра-
вился с семьей к месту своей

Генерал-фельдмаршал
М.С. Воронцов

Василий Вдовин

— «Скажите, батюшка, как счастия добиться?» —
Сын спрашивал отца. А тот ему в ответ:
«Дороги лучшей нет,
Как телом и умом трудиться,
Служа отечеству, согражданам своим,
И чаще быть с пером и книгой,
Когда быть дельными хотим».

— «Ах, это тяжело! как легче бы?» — «Интригой,
Втираться жабой и ужом
Ктому, кто при дворе фортуной вознесется…»
— «А это низко!» — «Ну, так просто… быть глупцом:
И этак многим удается».

И. И. Дмитриев. 1805

Портрет Михаила Семёновича
Воронцова работы Джорджа Доу

Страницы истории



30 Православный христианин 2011-08

Страницы истории

службы в Венецию. Там Ворон-
цовы пробыли до 1784 года.
Екатерина Алексеевна просту-
дилась и умерла в Венеции 25
августа 1784 года, похоронили
ее в Венеции.

Новое место службы дипло-
мата С. Р. Воронцова – Велико-
британия. В Лондон Семен Ро-
манович с детьми приехал
летом 1785 года. С этого време-
ни Англия стала для Миши
страной его детства, а для его
сестры Кати – новой родиной.

По обычаям того времени
Михаила Воронцова еще ребен-
ком записали бомбардир-капра-
лом в лейб-гвардии Преобра-
женский полк.

Действительную службу М.
С. Воронцов начал девятнадца-
тилетним поручиком Преобра-
женского полка в 1801 году. В
Августе 1803 года он был пере-
веден на Кавказ в армию гене-
рала П. Д. Цицианова. 2 дека-
бря 1803 годе участвовал в
штурме крепости Гянджа, спас
капитана П. С. Котляревского.
Награжден орденом Св. Анны
3-й степени.

Летом 1804 года Воронцов
принимает участие в сражении
с персами. Награжден орденом
Св. Георгия 4-й степени.

Произведен в капитаны.
Служба была не из легких. На
Кавказе он чуть было не погиб,
но к счастью, все обошлось
благополучно.

Весной 1805 он возвращает-
ся в Москву, а осенью принима-
ет участие в европейской
войне с Наполеоном. В дека-
бре 1805 года произведен в пол-
ковники.

1810 год М. С. Воронцов
участвует в штурме крепости
Базарджик, за что награждает-
ся золотым Базарджикским
крестом.

Произведен в генерал-
майоры.

В 1810–1811 годах сражается
в битвах под Варной, Шумлой,
Батиным, Рущюком, Видином.
Пожалованы ордена Св. Влади-
мира 2-й степени и Св. Георгия
3-й степени и золотая шпага с
надписью «За храбрость».

В Бородинском сражении
26 августа 1812 года дивизии
Воронцова и Неверовского,
всего 8 тысяч солдат при 50
орудиях, стояли на левом
фланге русской армии в
районе Семеновских флешей –
самом опасном месте сраже-
ния! Здесь Наполеон несмотря
ни на что, пытался прорвать
оборону русских.

Против них были брошены
15 отборных дивизий во главе
с лучшими маршалами Фран-
ции Даву, Неем, Мюратом, в
общей сложности 43 тысячи че-
ловек и более 200 орудий.

В этой битве генерал Ворон-
цов был ранен. От его дивизии
осталось раненых 31 человек.

Михаил ИлларионовичКуту-
зов писал: «При сем нападении
граф Воронцов, получа жесто-
кую рану, принужден был оста-
вить свою дивизию».

Сам же генерал-майор Во-
ронцов позднее в письме к Ми-
хайловскому-Данилевскому
писал: «Мы не совершили в
ней (битве) великих дел, но в
наших рядах не было ни бегле-
цов, ни сдавшихся в плен». И
еще одно высказывание М. С.
Воронцова относительно своей
дивизии: «На вопрос, где моя
дивизия, я бы ответил как граф
Фуэнтес при Рокруа, указав
пальцем назначенное нам
место: «Вот она!»

Раненого генерала Воронцо-
ва везли через Москву мимо
его дома. Он увидел, что на
подводы нагружают вещи из
его дома для эвакуации.
Михаил Семенович распоря-
дился, чтобы все подводы
отдали для перевозки раненых
солдат.

В январе 1813 года генерал-
майор возвратился в строй и
участвовал в сражении под
Бромбергом.

Первого февраля 1813 года
– взятие Познани. Произведен
в генерал-лейтенанты. Октябрь
1813 года – участие в сражении
за Лейпциг. Удостоен ордена
Св. Александра Невского.

В сражении под Краоном в
феврале 1814 года корпус

графа М. С. Воронцова успеш-
но противостоял превосходя-
щим силам противника, кото-
рыми командовал сам Наполе-
он. За это сражение Михаилу
Семеновичу был пожалован
орден Св. Георгия 2-й степени
– третий Георгий в его воен-
ной карьере. А 18 марта этого
года – участие в битве под Па-
рижем.

В 1815–1818 годах М. С. Во-
ронцов – командующий рус-
ским оккупационным корпу-
сом во Франции.

Михаил Семенович Ворон-
цов участвовал во всех войнах,
которые вела Россия в первой
половине XIX века. К концу
жизни он был удостоен тех же
наград, что и М. И. Кутузов –
чина генерал-фельдмаршала и
титула Светлейшего князя.

7 мая 1823 года Воронцова
назначают генерал – губерна-
тором Новороссийского края и
полномочным наместником
Бессарабии.

21 июля этого года он прие-
хал в Одессу.

М. С. Воронцов был
необычным генерал-губернато-
ром. Трудно назвать какую-
либо сторону жизни новорос-
сиян, которую бы он обошел
своим вниманием.

Генерал-губернатор способ-
ствовал развитию животно-
водства, коневодства (у него
был и свой конный завод) ,
шелководства, виноградорства
и садоводства. Он приобретал
в европейских странах и в Ар-
мении виноградные лозы и че-
ренки фруктовых деревьев
лучших сортов, затем размно-
жал их в своих питомниках и
раздавал бесплатно всем жела-
ющим. Воронцов создавал
школы по многим областям
знаний и приглашал ученых
из-за границы.

Усилия генерал-губернатора
увенчались успехом. К 1851
году в трех губерниях Ново-
россии насчитывалось около
50 тысяч фруктовых садов,
более 30 тысяч виноградников.
Было насажено 12 миллионов
лесных деревьев, 81 миллион
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виноградных лоз и многое
другое.

В наше время эти элитные
виноградники были вырубле-
ны.

Призванный к управлению
Новороссийским краем
Михаил Семенович успел раз-
вить все отрасли народного бо-
гатства, устроить местное
управление и довести этот
край до высокой степени про-
цветания.

29 марта 1825 года М. С. Во-
ронцов был произведен в гене-
ралы от инфантерии.

3 апреля этого же года у Ми-
хаила Семеновича и Елизаве-
ты Ксаверьевны Воронцовых
родилась дочь Софья.

25 мая 1826 года Воронцов
назначен членом Государствен-
ного совета, а в июне–сентябре
этого года он ведет перегово-
ры с турками в Аккермане.
Как дипломат Михаил Семено-
вич показал себя с лучшей сто-
роны. Для него честь и досто-
инство являлись важнейшими
жизненными принципами.

7 октября была подписана
Аккерманская конвенция. М.
С. Воронцову были пожалова-
ны алмазные знаки ордена Св.
Александра Невского.

В декабре 1826 года его из-
бирают почетным членом Пе-
тербургской академии наук.

И вновь войны, сражения.
В апреле 1828 года началась

новая русско-турецкая война.
Русскими войсками командо-
вал генерал-адъютант контр-
адмирал А. С. Меншиков, а
флотом командовал адмирал
А. С. Грейг.

В одном из сражений Мен-
шиков был тяжело ранен вра-
жеским ядром и выбыл из
строя. Вместо Меншикова ко-
мандующим войсками был на-
значен М.С. Воронцов.

16 августа 1829 года Ворон-
цов возглавил осаду турецкой
крепости Варна.

У турок Варна считалась не-
преступной крепостью. 24 сен-
тября в результате атаки рус-
ских турки потеряли один из
своих бастионов. Это застави-

ло их начать переговоры. М.С.
Воронцов сумел убедить про-
тивника в бесполезности даль-
нейшей обороны Варны, и до
сражения дело не дошло.

Турки капитулировали. Не-
преступная крепость пала! Им-
ператор Николай I, который на-
ходился в войсках при взятии
Варны, уважая храбрость Капа-
дун-паши, даровал ему и трем-
стам человек его свиты свобо-
ду!

29 сентября в день падения
Варны император подписал
очередной рескрипт М.С. Во-
ронцову, в котором говори-
лось: «Князь Михаил Семено-
вич! Отрывая Вас временно от
управления Новороссийскими
губерниями к начальствованию
отрядом войск, осаждавших
Варну, Я был уверен, что
многолетняя Ваша опытность в
делах военных и примерное
усердие к пользам Отечества,
оправдают в полной мере Мой
выбор. Сие ожидание исполни-
лось: продолжая осадные
работы, храбрые Русские
воины были непрестанно и
везде воодушевляемы Вашим
примером; а благоразумные
распоряжения Ваши приугото-
вили верный успех трудам их.
В ознаменование отличного
Моего внимания к сим новым
успехам Всемилостивейше
жалую Вам золотую шпагу с
надписью: «За взятие Варны».

После взятия Варны импера-
тор Николай I перешел на ли-
нейный корабль «Императрица
Мария». В его свите находился
и М. С. Воронцов. Корабль
направился к российским бере-
гам. Через 36 часов спокойно-
го плавания разразилась силь-
ная буря. Снасти на корабле
были сорваны сильным
ветром, сам корабль понесло к
турецкому берегу. Опасаясь,
что турки овладеют кораблем,
Михаил Семенович сказал, что
нельзя допустить, чтобы импе-
ратор и его свита попали в
плен. Лучше уж взорвать
бочки с порохом и всем взле-
теть на воздух. Но все обо-
шлось – буря прекратилась, и

«Императрица Мария» благо-
получно пришвартовалась в
Одессе. М. С. Воронцов вновь
приступил к исполнению обя-
занностей генерал-губернатора
Новороссийского края.

В 1844–1854 годы М. С. Во-
ронцов – наместник и главно-
командующий русскими вой-
сками на Кавказе. За Михаи-
лом Семеновичем остались
обязанности генерал-губерна-
тора Новороссии и Бессара-
бии. Таким образом, власть
Воронцова распространялась
на весь европейский юг
России и Закавказье.

М. С. Воронцов признался в
письме к генералу А. П. Ермо-
лову, что не без страха принял
он это назначение: ему уже 63-
й год, а дел на Кавказе очень
много и они ему не известны.

«Не я себя выбрал, не я себя
выставил; могу только отве-
чать за усердие и добрую
волю; за прочее же отвечать
не могу, ибо думаю и объяв-
ляю, что почитаю поручение
это превышающим мои силы».

В ответном письме А. П. Ер-
молов пишет: «Ты, любезней-
ший брат, редкое существо, об-
ладающее общею всех любо-
вью. Ты должен быть постав-
лен судьбою для водворения
здесь порядка и будешь всеми
боготворим. Я предсказываю
тебе сие назначение, разве ты
сам его не пожелаешь».

Современники М. С. Ворон-
цова говорили, что, согласив-
шись стать наместником Кав-
каза, он отважился на самопо-
жертвование, равное которому
трудно сыскать.

Михаил Семенович спра-
вился с теми заданиями, кото-
рые поставлены были перед
ним императором Николаем
Павловичем. 25 декабря 1851
года в связи с 50-летием
службы М. С. Воронцова на
военном поприще он получил
рескрипт императора:

«Князь Михаил Семенович.
В сознании Ваших досто-

инств Я с полным доверием
возложил на Вас звание на-
местника Кавказского и глав-
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нокомандующего отдельным
Кавказским корпусом, и Вы
вполне оправдали Мои ожида-
ния. По части гражданской
Вашею неутомимою деятельно-
стью и заботливостью сделаны
весьма важные преобразова-
ния и значительные улучше-
ния, которые должны послу-
жить к благоустройству края и
непосредственномублагососто-
янию всех и каждого, что со-
ставляет главнейшее Мое жела-
ние; с равным удовольствием
вижу, что военные действия на
Кавказе, направляясь к дости-
жению указанной Мною цели,
сопровождаются постоянными
успехами и ознаменованы в по-
следнее время самыми блиста-
тельными победами в Чечне, в
Дагестане и на правом фланге
Кавказской линии».

Рескрипт заканчивался
такими словами: «В изъявле-
нии особенного благоволения
и искренней признательности
за достохвальные труды Ваши,
с примерным самоотвержени-
ем на пользу Престола и Отече-
ства подъемлемые, Я признал
справедливым присвоить к но-
симому Вами, с нисходящим
потомством, княжескому до-
стоинству титул Светлости».

Александр Иванович Баря-
тинский при Воронцове был на-
чальником штаба Кавказской
армии.

11 октября 1854 года
Михаил Семенович отправил
письмо императору Николаю I,
в котором просил об отставке
по состоянию здоровья. Импе-
ратор удовлетворил просьбу
М. С. Воронцова, оставив его
своим генерал-адъютантом и
членом Государственного
совета.

После Воронцова наместни-
ком и командующим Кавказ-
ской армией был назначен ге-
нерал от инфантерии Н.Н. Му-
равьев. Муравьев после неу-
дачного штурма турецкой кре-
пости Карс, понял, что коман-
дование армией и наместниче-
ство на Кавказе оказались ему
не по плечу, и послал в Петер-
бург просьбу об отставке. 22

июня 1856 года просьба была
удовлетворена.

В июле 1856 года наместни-
ком и главнокомандующим
Кавказской армии был назна-
чен боевой друг и соратник
М.С. Воронцова и генерал А.
И. Барятинский. Храбростью и
многими другими чертами Ба-
рятинский походил на Воронцо-
ва. Александр Иванович ока-
зался достойным продолжа-
телем дела М. С. Воронцова.

В награду за это А. И. Баря-
тинскому было пожаловано
звание генерал-фельдмаршала.
Александр Иванович не забы-
вал о сделанном на Кавказе ге-
нерал-фельдмаршалом Михаи-
лом Семеновичем Воронцо-
вым «Мне досталась жатва во-
ронцовского посева», – сказал
он.

После выхода в отставку М.
С. Воронцов летом 1856 года
вместе с супругой Елизаветой
Ксаверьевной вернулись на
родину в Петербург. Там они
узнали, что их сын Семен Ми-
хайлович, участвовавший в обо-
роне Севастополя, был серьез-
но ранен.

Кстати, в то время, когда М.
С. Воронцов сражался с англи-
чанами в Севастополе, воен-
ное министерство в Англии воз-
главлял его двоюродный брат
Сидней Герберт.

Сидней Герберт был непло-
хим военным министром. Так
распорядилась судьба двумя
братьями, сделав их противни-
ками.

18 ноября 1855 года состоя-
лась встреча М. С. Воронцова с
новым императором Алексан-
дром II. В беседе с императо-
ром Михаил Семенович гово-
рил о необходимости быстрого
заключения мира с англо-
франко-турецкой коалицией.
При прощании Александр II
обнял Михаила Семеновича,
поблагодарил за откровен-
ность и сказал, что сделает все
возможное для достижения
мира.

18 марта 1856 года мирный
договор был подписан.

Из Петербурга супруги Во-

ронцовы уехали в Москву.
Михаил Семенович надеялся
принять участие в коронации
Александра II. Однако мучи-
тельная лихорадка лишила его
последних сил, и он вынужден
был остаться дома. Перед ко-
ронацией к Михаилу Семено-
вичу домой пришли великие
князья и вручили ему рескрипт
императора и маршальский
жезл. В рескрипте говорилось:

«Князь Михаил Семенович!
С сердечным умилением,

обозревая знаменитое служе-
ние ваше, Я возвел Вас Прика-
зом, сего дня отданным, в сан
генерал-фельдмаршала.

Назад тому более полувека
вступили Вы на поприще воен-
ное. Вам оно открыло путь к
непрерывным отличиям в
трудах боевых; на нем, побо-
рая славе российского оружия,
стяжали Вы незабвенную
личную славу…

В венце достохвальных дел
Ваших Верховное звание
воинской почести Вам принад-
лежит по праву.

Облекая Вас оным в чув-
ствах душевного уважения и
признательности и препрово-
ждая при сем алмазами укра-
шенный жезл, званию генерал-
фельдмаршала присвоенный,
пребываю к Вам навсегда
неизменно благосклонный
Александр.

Москва. 26 августа 1856
года».

Так были отмечены заслуги
Михаила Семеновича Ворон-
цова перед Родиной императо-
ром Российской империи
Александром Николаевичем.

5 октября 1856 года супруги
Воронцовы вернулись в
Одессу.

«Мы благополучно приеха-
ли на прошлой неделе сюда, –
писал Михаил Семенович из
Одессы А. И. Барятинскому, –
и по отношению к моему здо-
ровью я, скорее, выиграл; но я
все еще очень слаб и все наде-
юсь, что полный отдых, кото-
рым я пользуюсь здесь, и хоро-
ший климат Одессы, к которо-
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му я в течение стольких лет
привык, принесут мне пользу.
Я понемногу гуляю пешком и
подолгу катаюсь в коляске».

Здоровье его было слабым и
со временем все ухудшалось.

6 ноября 1856 года стало по-
следним днем генерал-фельд-
маршала.

По повелению Александра
II военный министр подписал
приказ, в котором говорилось,
что по случаю кончины гене-
рал-фельдмаршала князя Во-
ронцова в ознаменование
памяти к незабвенным заслу-
гам его Престолу и Отечеству
всем войскам сухопутного ве-
домства предписано носить
трехдневный траур.

В своем надгробном слове
архиепископ Иннокентий
сказал, что дела и труды Миха-
ила Семеновича так велики и
разнообразны, что будто бы в
лице его работал не один чело-
век, а как бы собрание многих
лиц, и что все его дела были
преразумны и общеполезны и
все достойны уважения и
любви».

Под пушечные и ружейные
залпы тело Светлейшего князя
было опущено в могилу,
устроенную в Одесском кафед-
ральном соборе в правом углу
средней части. Позже надмоги-
лой было устроено надгробие.

Память о Михаиле Семено-
виче Воронцове была увекове-
чена еще при его жизни. Его
портрет висит на почетном
месте в Петербурге в Зимнем
дворце Военной галереи.

В 1862 году в Новгороде со-
стоялось торжественное откры-
тие памятника «Тысячелетие
России».

В нижней части памятник
украшен бронзовым поясом с
барельефами самых видных
деятелей России за тысячу лет
ее истории.Первым на баре-
льефном поясе помещен
раздел «Государственные
люди». Он начинается изобра-
жением Ярослава Мудрого, а
завершается фигурами Нико-
лая I и М. С. Воронцова.
Таким образом, М. С. Ворон-

цов был признан самым выда-
ющимся государственным дея-
телем во времена царствова-
ния Николая Павловича.

8 ноября 1863 года в Одессе
был торжественно открыт па-
мятник М. С. Воронцову.

На памятнике надпись
«Светлейший князь Михаил
Семенович Воронцов».

На памятнике М. С. Ворон-
цов изображен во весь рост в
мантии, с фельдмаршальским
жезлом в руке. Памятник и
сейчас стоит на прежнем
месте.

В заключение нашего
рассказа о жизни и деятельно-
сти М.С. Воронцова приведем
несколько высказываний
людей, близко его знавших.

Э. С. Андреевский: «Дело
для Воронцова было не только
постоянною потребностью, но
и священным долгом».

А. М. Дондуков-Корсаков:
«Князь чрезвычайно высоко
понимал и ценил военные
доблести, давая собою пример
исполнения воинского долга с
тою естественностью и просто-
той, которые еще более вы-
ставляли его достоинства».

«В сношениях с людьми
князь выказывал замечатель-
ный такт и знание человече-
ского сердца; он с каждым
умел говорить подходящим
языком; особенно простота и
приветливость его обворажи-
вали всех, имеющим к нему
дало».

Н. Н. Мурзакевич: «Я ни-
когда, ни в ком не находил
той душевной простоты, со-
единенной с теплотою сердца,
какою был одарен граф
Михаил Семенович».

Николай I: «Я всегда гово-
рил, что нет такого человека
в России, как князь, который
бы так был способен и так
умел творить, созидать, устра-
ивать. Его голова не годится
для мелочей. Доказательство
этому, что в короткое время
пребывания на Кавказе он
успел осмотреть большую
часть края и положить начало
таким предложениям, о кото-

рых давно думали, но ничего
до сих пор не сделали».

М. С. Воронцов о себе: «Я
никогда не помышлял искать
ни чинов, ни власти, для этого
следовало бы вращаться при
дворе, который я всегда избе-
гал, и среди придворных, ко-
торых я не любил».

Из обращения Михаила Се-
меновича к сыну Семену Ми-
хайловичу: «Люди с властью и
богатством должны так жить,
чтобы другие прощали им эту
власть и богатство».

В недавнем прошлом не
появлялось серьезных иссле-
дований, посвященных жизни
и деятельности М.С. Воронцо-
ва. В наше время бытует иска-
женное представление образа
Михаила Семеновича Ворон-
цова, навеянное пресловутой
эпиграммой А.С. Пушкина:

Полумилорд, полукупец,
Полумудрец, полуневежда,
Полуподлец, но есть надежда,
Что полным будет наконец.

Есть древняя мудрость:
«Да не изрекают уста твои
слов, которые не обдуманы
в сердце. Ибо лучше спо-
ткнуться мысленно, чем
споткнуться в разговоре».
Слова эпиграммы на М.С.
Воронцова не обдуманы в
сердце поэта. Пушкин
потом сожалел об этой эпи-
грамме на Воронцо-
ва.Будем надеяться, что эти
биографические заметки
сыграют свою положитель-
ную роль, как в восстанов-
лении доброго имени этого
благороднейшего человека,
так и в утверждении до-
стойной оценки его много-
образной и самоотвержен-
ной деятельности на благо
нашего Отечества на воен-
ном и гражданском попри-
щах.

Литература:

В.А. Удовик «Воронцов»
ЖЗМ М., «Молодая
гвардия», 2000

Страницы истории
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Вера и разум

Виртуальная реальность —

опасность или

необходимый атребут

существования

современного человека

В последние годы развитие
информационных технологий
позволило создать техниче-
ские и психологические фено-
мены, которые в популярной и
научной литературе получили
название «виртуальной реаль-
ности» и «киберпространства».
Развитие техники програм-
мирования, быстрый рост
производительности современ-
ных компьютеров, разработка
специальных средств передачи
информации человеку, а также
обратной связи — все это со-
здало новое качество восприя-
тия и переживаний, осознан-
ные как виртуальная реаль-

ность.
Внешний эффект состоит в

том, что человек попадает в
мир, или весьма похожий на на-
стоящий, или предварительно
задуманный, написанный про-
граммистом, или получает
новые возможности в плане
мышления и поведения. Наибо-
лее впечатляющим достижени-
ем новой информационной тех-
нологии, безусловно, является
возможность для человека, по-
павшего в виртуальный мир, не
только наблюдать и пережи-
вать, но и действовать самосто-
ятельно. Собственно говоря, че-
ловек и раньше мог попасть в

мир виртуальной реальности,
например, погружаясь в созер-
цание картины, кинофильма
или просто, увлеченно читая
книгу. Однако во всех подоб-
ных случаях активность челове-
ка была ограничена его позици-
ей зрителя или читателя и сам
он не мог включиться в дей-
ствие как активный персонаж.

Компьютер создается чело-
веком. При этом человек не
становится машиной, а машина
выступает в качестве его
орудия. Технически «виртуаль-
ная реальность» обозначает
особым образом приспособ-
ленные компьютеры, дающие

Сегодня нам хотелось бы представить Вашему вниманию новую рубрику, в которой наши авторы,
как мы думаем, смогут обсудить проблемы, возникающие на пересечение двух форм человеческой
мысли — Знания и Веры. В наши дни как-то само собой принято считать, что человек может
доверять или науке или религии. С одной стороны это заблуждение, выпестованное большевист-
скими идеологами очень серьезно мешает многим людям, воспитанным в традициях рационализ-
ма, придти к вере, с другой стороны у многих верующих людей рождает однозначно негативное
отношение к нацчному прогрессу. О том, где находится золотая середина, о том, какие мораль-
ные и этические проблемы ставит перед нами век разума, о том, какие подходы к решению науч-
ных проблем не приемлемы с точки зрения христианской моралью - обо всём этом мы и планируем
говорить в данной рубрике.

Протоиерей
Сергей Янин
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существования

современного человека

пользователю интерактивное
стереоскопическое изображе-
ние и звук. Виртуальная реаль-
ность — это имитация окруже-
ния, создаваемого компьюте-
ром, и отчасти выбираемого
самим пользователем и, в ко-
нечном итоге, предъявляемое
пользователю как вариант его
поведения. Замена реального
мира на мир машины аналогич-
на изменению мира человека
под действием телевизора.
Пользователь, обладающий
своим чувственным миром,
принимает получаемую из
компьютера информацию,
основываясь на своем миропо-
нимании. Конечно же чув-
ственный мир предполагаемой
реальности не адекватен суще-
ствующему в действительно-
сти. Чувственный образ вирту-
альной реальности является об-
разом образа. Виртуальный
чувственный образ есть образ
мира, который сконструирован
авторами программы. Есте-
ственный чувственный образ
— это реальный, сложный, но
не подмененный мир. Чув-
ственный образ естественного
мира (когда реальный кусок
мяса можно съесть) составляет

неорганическое тело человека,
который принадлежит к этому
миру своим существом, а чув-
ственный образ виртуального
мира таким телом не является.
Но если пользователь понима-
ет, что созданный предполагае-
мый мир машины лишь времен-
ная иллюзия (которая прекра-
щается при выключении
компьютера) , то почему фикси-
руется вытеснение прежних со-
циальных контактов новыми,
приобретаемыми посредством
компьютера. Образ искусствен-
ного, сконструированного, ре-
ально-иллюзорного мира притя-
гателен, виртуальная реаль-
ность может преобразовывать
даже замыслы человека, воз-
действие виртуального бытия
на органы чувств человека
практически полностью иден-
тично воздействию реальных
материальных объектов. Оста-
лось самое малое - знать, где
кончается игра и помнить, где
проходит грань между мирами.

Сегодня человек проник во
многие области познания реаль-
ности, ему известны многие
физические законы, он осваи-
вает полёты в космос, куда
еще можно двигаться человече-

ской мысли — познавать и
осваивать информационное
пространство, которое не огра-
ничено территориями и не из-
ведано. Киберпространство —
иллюзия, всюду проникающая
и изменяющая отношение че-
ловека к реальности. При этом
ценность реальной жизни для
очень многих постоянных
пользователей снижается до
пограничной отметки, когда
возвращаться к обыденной
жизни становится все труднее
и труднее с каждым днем.
Вопрос в том, как сохранить
контраст между реальным и
виртуальными мирами, чтобы
оставался стимул к творче-
ству, развитию, жизни? Как
сохранить в человеке умение
мечтать, ждать? Ведь виртуаль-
ная реальность сможет предо-
ставить всё и сразу. Искус-
ственные миры могут быть
свободны от смерти, боли, раз-
дражителей. Отказ от ограни-
чений сделает реальность
ущербной по сравнению с ки-
берпространством.

Основное выражение, опре-
деляющее весь смысл вирту-
альной реальности - это «ощу-
щение присутствия» в вирту-

Портрет Уильяма Гибсона, одного из ведущих авторов, работающих в стиле «киберпанк».
Рисунок Сергея Крикуна
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альном мире. Погружаясь в
виртуальную реальность чело-
век изменяет пространство
вокруг себя, покидая про-
странство своего обычного вос-
приятия он начинает общаться
с пространством таким спосо-
бом, который физически невоз-
можен, ибо он изменяет не про-
странство, а себя.

Когда мы пытаемся перене-
сти, выразить образы нашего
сознания в материальный мир -
мы пытаемся воплотить наши
идеи в реальность. Когда мы
пытаемся создать или изме-
нить вещь в реальном мире мы
пытаемся сделать ее образ по-
хожим на тот, который мы
хотим получить. То есть мы пы-
таемся сделать так, чтобы
образ, порождаемый этой
вещью в нашем сознании совпа-
дал с тем образом-образцом,
который мы хотим достичь.
Точность и полнота переноса
образа из одного мира в другой
целиком зависит от нас и от
наших способностей взаимо-
действовать в обоих мирах.
Как результат, мы можем оце-
нивать полноту индивида с той
точки зрения, насколько
полным является его внутрен-
ний образ и насколько полно

он может его представить (то
есть передать во внешний
мир) . Хорошим примером
могут являться талантливые ху-
дожники. Они рисуют те
образы, которые видят, и каче-
ство их картин зависит как от
ясности того мысленного
образа, который они хотят
представить, так и от того, на-
сколько хорошо они могут
этот образ передать, отобра-
зить на холсте, в куске мрамо-
ра или в металле.

Процесс общения как тако-
вой тоже является процессом
передачи образа — передачи
его из нашего ментального про-
странства в пространство физи-
ческое - мы выражает данный
образ голосом, жестикуляци-
ей, мимикой, любым действи-
ем, которое относится к физи-
ческому пространству. Собе-
седник, в свою очередь, пытает-
ся понять то, что мы ему сооб-
щаем — то есть воссоздать в
своем внутреннем мире те же
самые образы. Проблема за-
ключается в том, что получен-
ный образ является в принципе
другим, отличным от исходно
передаваемого. И он всегда
будет другим, поскольку вну-
тренние миры коммуникатора

и реципиента всегда различны.
Но суть и задача виртуаль-

ной реальности (в частности
компьютерных игр ) не в том,
чтобы навязать реципиенту
свой внутренний мир, а в том,
чтобы создать атмосферу,
условия для проявления своих
фантазий и мечтаний, заста-
вить стать не только зрителем
и посторонним наблюдателем
этого мира, но и его активным
участником, не только сопере-
живателем, но и творцом со-
бытий этого мира. С точки
зрения восприятия и пережи-
вания человека, этот мнимый
мир настолько же реален, а по
силе переживаний даже и
более чувственен, чем суще-
ствующий мир. Человек
входит в новый, технологенно
созданный мир, и его сознание
как бы отделяется от реально-
го мира и переходит в новый
мир. Причем этот мир - мир не
только мечтаний, но мир ре-
альных переживаний и поступ-
ков. Человек–мечтатель, в
своих мечтаниях и грезах вы-
думывающий себе не суще-
ствующий реально мир, может
настолько сильно войти в этот
мир, что он становится его соб-
ственным «я». Постепенно

Кадр из фильма «Трон», который в 1982 году впервые рассказал зрителям историю
проникновения человека в виртуальную реальность

Вера и разум
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вживаясь в этот выдуманный
мир, люди перестают отделять
реальный мир от выдуманного,
смешивают их и одновременно
живут в том и другом мире,
превращаясь в психически
больных людей. Но как это
происходит? Дело в том, что
основным элементом систем
виртуальной реальности являет-
ся развитая система межактив-
ной стереоскопической визу-
альзиации мнимого (виртуаль-
ного) пространства и переме-
щающихся в нем реалистиче-
ских объектов. Эта система
дает: полное погружение созна-
ния человека в компьютерную
модель; чувственное и интуи-
тивное изменение воспринима-
емых образов и изменение
мышления; выполнение
прямых манипуляций с синте-
зированной моделью в вирту-
альном трехмерном про-
странстве. Но чем же опасен
мир виртуальных реальностей
для человека и опасен ли он
вообще? Безусловно, опасен.
Опасность эта — и духовная, и
психическая, и физическая.

Опасность духовная потому,
что в мире BP нет места Богу,
но есть место дьяволу. У чело-
века сильно развивается чув-
ственность и гасится духов-
ность. Здесь нет места духов-
ной брани. Человек не борется
со своими страстями, а цели-
ком предается им и погружает-
ся в них. Преп. Нил Синайский
сказал: "В том и состоит вся
брань души, чтобы не удалить
ум от Бога, не останавливаться
и не соглашаться с нечистыми
помыслами и не обращать вни-
мания на то, что изображает в
сердце этот достойный всякого
порицания древний живописец
(смертоносец) — диавол".

Еще одна цитата: «Обыкно-
венно люди считают мысль
чем-то маловажным, потому
они мало разборчивы при при-
нятии мысли. Но от принятых
правильных мыслей рождает-
ся все доброе, от принятых
ложных мыслей рождается
все злое.

Мысль подобна рулю кора-

бельному: от небольшого руля,
от этой ничтожной доски, вла-
чащейся за кораблем, зависит
направление и, по большей
части, участь всей огромной
машины», — так писал свт. Иг-
натий Брянчанинов, подчерки-
вая то исключительно важное
значение, какое имеют наши
мысли для духовной жизни.
Погружаясь в BP человек,
можно сказать, полностью
освобождает мысль от контро-
ля разума, бросая ее в свобод-
ное плавание и будь что будет.
Мир виртуальных реальностей
удаляет человека от Бога и
бросает его в мир наслажде-
ний, в мир выдуманный, подчи-
ненный бесам.

Преп. Макарий Египетский
говорит: «У диавола та цель,
чтобы каждого человека вверг-
нуть в тяжкую и безутешную
печать, сделать его далеким от
веры, от надежды, от любви
Божией», а преп. Нил Си-
найский продолжает:
«Демоны, раз овладев душою,
обращаются с нею так гнусно и
оскорбительно, как свойствен-
но лукавым, страстно желаю-
щим нашего позора и гибели.
Сняв с нее все одежды добро-
детели, одев ее в рубище по-
рочных страстей... и наполнив
ее всякой свойственной им не-
чистотой, они непрестанно хва-
стаются наносимыми поругани-
ями». Прервем пока эту цитату
великого святого.

Вернемся к миру виртуаль-
ных реальностей. Ученых уже
сейчас волнует то, что на опре-
деленном этапе при очень силь-
ном эмоциональном и интел-
лектуальном вживании в про-
грамму может произойти пере-
ход сознания человека, т. е.
его души из мира реального в
виртуальную реальность
данной программы.

В результате выхода души
человека может произойти
переход сознания человека в
структуру программы. Тогда
сознание человека при своей
сохранности будет функциони-
ровать уже в реальности про-
граммы, а тело умрет.

Это кажется невероятным,
но уже описаны подобные
случаи смерти при мощных
эмоциональных переживани-
ях. Вряд ли, конечно, душа че-
ловека находится в внутри
программы, как говорят
ученые, но в чьих лапах она
оказалась думаю ясно.

Теперь вернемся к цитате
преп. Нила Синайского: «И не
знают демоны никакой сыто-
сти в этом гнусном и непотреб-
ном обращении с душою, но
как пьяницы, чем сильнее
напиваются, тем более разго-
рячаются ... так и они тогда
особенно неистовствуют и
сильнее и свирепее нападают
на душу, когда наиболее по-
вредит ей, поражая и уязвляя
ее со всех сторон и вливая в
нее свой яд. И не отстанут они
от нее прежде, чем приведут
ее в одинаковое с собою состо-
яние или увидят, что она уже
отрешилась от тела».

Повальное увлечение
людей компьютерными играми
с программами мира BP приве-
ло к огромному подъему числа
психических заболеваний, так
как у человека быстро стерает-
ся грань между реальным и
виртуальным миром.

Целью технологий вирту-
альных реальностей является
создание ложного мира, но
когда в сознании человека
эти ложные миры станут дей-
ствительными, человек
просто не сможет справиться
с их разделением и легко
сможет произойти раздвое-
ние личности или даже де-
персонализация.

Вывод однозначен: вирту-
альная реальность реальна и
действия совершенные в ней
неизбежно переходят на фи-
зический план, внедряются в
привычную повседневную
жизнь.

Нужно задуматься, какую
виртуальную реальность фор-
мируем мы в своем сознании
в текущий момент времени, и
какое воздействие она
окажет на нашу дальнейшую
жизнь.

Вера и разум



38 Православный христианин 2011-08

Сергей Владимирович,
многие затронутые в вашем
выступлении проблемы свя-
заны не только с технологи-
ческими, научными знания-
ми, но и с вопросами морали
Считаете ли вы, что про-
гресс космонавтики и вопро-
сы этики взаимосвязаны?

Конечно, связаны. И, если
говорить по существу, то это,
конечно, проблема человека,
того, как он понимает себя
самого и свое место в обще-
стве и в мире. Проблема очень
сложная. Мы сейчас стоим на

грани того, чтобы все-таки
начать процесс реального рас-
селения вне Земли. Это будут
сначала, небольшие коллекти-
вы ученых, исследователей, а
потом – как получится. Если
мы научимся там выживать и
если появятся технологии, ко-
торые будут поддерживать не
только физиологический
статус человека, но и социум,
то есть те связи, отношения,
ценности, которые мы нарабо-
тали на Земле в высшем пони-
мании, если мы сможем пере-
селиться в космос и там органи-

зовать нормальную человече-
скую жизнь, то это породит
множество вопросов. Зачем
мы туда летим? Кто-то считает,
что нужно добиться приорите-
та своей страны, кто-то –
чтобы заработать деньги или
пробить свой проект, кто-то –
чтобы быть абсолютным чем-
пионом мира по исследованию
планет. А если серьезно, то,
вообще-то, мы все озабочены
тем, как на Земле выжить и
что следует делать дальше.
Уже сейчас мы видим, что
происходит. Если мы будем

В начале сентября в Калуге прошли сорок шестые научные чтения памяти К. Э. Циолковского. В
наши дни пресса уделяет этому событию совсем немного внимания внимания – космонавтика
сама по себе стала делом привычным, перестала будоражить воображение и из области фанта-
стической перешла в область обыденного, в крайнем случае, в сознании обывателя: уже понятно,
что на нашем веку на Марсе не зацветут яблони и отважные капитаны не приведут свои кора-
бли к далеким звездам.
Тем не менее современные нам ученые-теоретики, заглядывая в будущее космических технологий,
говорят о том, что для полетов в дальний космос тело человека нужно модифицировать – изба-
вить его от всего «лишнего», о том, что международное освоение космоса потребует выработки
новых законов, для которых нужно будет выбрать какую-то мировоззренческую базу. Одним
словом, уже сейчас становится понятно, что дальнейшее освоение космоса потребует решения во-
просов морального порядка. Одним из людей, которые в своих выступлениях на Чтениях им. Циол-
ковского затронули эти проблемы, был доктор философских наук, кандидат технических наук,
сам в прошлом член отряда космонавтов, Сергей Владимирович Кричевский, к которому я и адре-
совал свои вопросы.

Всё начинается с морали

Сергей Кричевский

Вера и разум
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Всё начинается с морали

развиваться только на Земле,
это породит массу неразреши-
мых проблем: и морали, и
этики, и политики, и права, и
экономики – тот еще узел. Но
если мы выйдем за пределы
Земли и попытаемся там жить
постоянно даже небольшими
коллективами, все равно при-
дется решать весь комплекс
проблем морали, этики, права,
экономики, безопасности, тех-
нологий. Одну проблему
морали не вытащишь. Но с нее,
наверно, все начинается.

Насколько я понимаю,
Вы не сомневаетесь в том,
что человечество выйдет в
дальний космос, то есть
будут происходить не
только орбитальные
полеты, но и строительство
лунных баз, и продвижение
пойдет дальше.

Сомнений здесь, конечно,
много. Как мечта, как идея, как
возможность реализации это, на
мой взгляд, осуществимо. Но на-
сколько получится практически
– не знаю. Потому что все зави-
сит от того, как мы договоримся
на Земле и от тех людей, кото-
рые захотят и смогут идти туда.
И путь здесь очень тонкий – как
лезвие бритвы, путь очень кон-
фликтный. А наша жизнь на
Земле показывает, что мы здесь
пока еще ни о чем не договори-
лись. И если мы с этим грузом
проблем, не очистившись, не до-
говорившись, не научившись вы-
страивать отношения в коллекти-
ве, пойдем туда, то встретимся с
трудностями большего порядка,
потому что космос – еще более
сложная среда.

Еще вопрос. Что мы там по-
лучим? Поэтому, мне кажется,
мы еще не готовы. Нам, конеч-
но, надо попытаться двигаться
дальше, как это делали раньше
люди, которые исследовали
территории, осваивали новые
континенты. Но освоение кос-
моса – это уже качественный
скачок. Это не открыть и
освоить Америку, это гораздо
серьезнее. Но и открытие Аме-
рики привело к парадоксаль-

ным результатам, как мы
знаем. И в контексте духовных
отношений, и межгосудар-
ственных. А если мы такой
рывок сделаем в космос –
значит, мы должны понимать,
что получим не только плюсы,
но и минусы. Поэтому надо
думать о том, как сделать так,
чтобы это было гармонично,
чтобы мы не получили
больших проблем, чем те, кото-
рые пытаемся решить.

Вы упомянули о том, что
освоение космоса связано с
пониманием человеком
своего места в мире. Как
вы думаете, освоение кос-
моса, то, что происходит в
последние пятьдесят лет,
как-то меняет наше мирови-
дение, ощущение себя?

Конечно, меняет. Даже полет
Гагарина пятьдесят лет назад,
когда он впервые увидел Землю
со стороны, совершенно поме-
нял отношение ко всему, в том
числе, стало понятно, что Земля
наша, хотя и большая планета,
но она – песчинка во Вселен-
ной. Она уникальна, ее надо
беречь: с экологической сторо-
ны, с этической, как угодно. И
естественно, если человек
сможет жить постоянно вне
Земли, это приведет к еще
большему комплексу проблем,
которые будут связаны с
обустройством внеземной
жизни, выстраиванием отноше-
ний с земной цивилизацией. И
в этой области у нас нет никако-
го опыта, придется все делать
впервые.

А если еще затронуть вопросы
веры, религиозной терпимости
или просвещенности. Как мы
должны сотрудничать? Тем более,
если будут люди разных госу-
дарств, религий, конфессий. Мы
же не можем строить только
чисто православную космиче-
скую станцию, если это потребу-
ет международных усилий.
Значит, надо как-то договаривать-
ся. На какой основе? Или, услов-
но говоря, осваивать космос
будем на религиозной основе, кон-
фессионально? Это абсурдно.

Пока мы не готовы сделать
правильные шаги, но мы
должны осмыслить, проиграть
варианты, выстроить какие-то
модели. Может, это потребует не
только теоретических усилий,
но и чисто практических – сна-
чала нужно попытаться жить в
автономных поселениях на
Земле, создавать лабораторные
базы, подобные тем, которые
будем создавать в космосе,
научиться там сосуществовать, а
потом уже переносить этот опыт
в другие миры и пространства.
И потом непонятно – сохранится
ли человек даже чисто телесно,
физически. Как его защитить от
неблагоприятных воздействий в
космосе? Поэтому вопросов
больше, чем решений, но мне
кажется, что мы не можем
сейчас перекрывать этот путь,
говоря, что это все не надо нам,
мы будем жить только на Земле.
Если нам позволено было шаг-
нуть в космос и если сейчас мы
накопили достаточно большой
опыт, то, наверное, все-таки это
не случайно.

Видимо, есть какой-то
высший смысл во всех этих со-
бытиях. Но как двигаться по
этой дороге, чтоб не зайти в
тупик и не прийти к катастро-
фическим последствиям,
сохранить в человеке человече-
ское, для того чтобы общество,
цивилизация могли выжить.

Вот здесь возникает очень
много сложных вопросов. Но
мне кажется, космонавтика –
это такая область, которая, с
одной стороны, перспективная,
научно и технологически насы-
щенная, с другой – она все-
таки страдает неким прагма-
тизмом и отстает в гуманитар-
ной, социальной, духовной ре-
флексии.

Вот здесь все мы должны
совместно работать и думать,
не выводя на передний план
одни только технические
проекты, а достигая какой-то
гармонии, баланса.

Здесь очень большое поле
деятельности для ученых и для
тех, кто занимается духовными
проблемами.

Вера и разум
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Встреча православной
молодежи в центре

«Златоуст»

21–23 октября в лагере
отдыха «Златоуст» прошла
встреча православной мо-
лодёжи, организованная Епар-
хиальной комиссией по работе
с молодёжью и волонтёрами
Калужского православного мо-
лодёжного движения. На встре-
чу прибыли представители мо-
лодёжных организаций и
просто молодые люди из раз-
личных православных прихо-
дов, не только Калужской, но и
Тульской, Брянской епархий.
Всего в эти дни в «Златоуст»
приехало более ста человек.
Руководителем встречи высту-
пил секретарь Епархиальной
комиссии по работе с мо-
лодёжью иерей Кирилл
Хланта.

В ходе встречи были органи-
зованы интересные творче-
ские задания, тренинги и
мастер-классы, просмотр и об-
суждение известного право-
славного фильма «Притчи». Участницы встречи

Актуальные события
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Для молодых людей была орга-
низованна встреча с извест-
ным миссионером о. Сергием
(Рыбко) и лекция Марии Спи-
женковой, к.ф.н., руководите-
ля психологической службы
КГУ по технологии ведения
диалога в миссионерской
работе. Также проводились об-
суждения на тему «Православ-
ная молодежь в современном
обществе» и «Миссионерское
служение».

Слёт молодых людей про-
должил традицию, заложен-
ную встречей православной мо-
лодёжи в феврале этого года.
Она соединила работу над
серьёзными проблемами совре-
менности и приятное друже-
ское общение. Главным на
встрече стала тема «Почему я
православный», и, совместно
размышляя над этим вопросом,
обсуждая его и дискутируя,
ребята, особенно те из них, кто
стал верующим недавно, много
узнавали о православной вере.

А после всех занятий, в дру-
жеской неформальной обста-
новке, они просто общались
друг с другом, знакомились,
обменивались адресами. Уста-
новление дружественных
связей между православной
молодёжью разных приходов
и епархий – один из главных
удачных итогов встречи в
«Златоусте».

Отдельно следует отметить
работу обслуживающего персо-
нала лагеря, особенно поваров,
которые от души накормили
участников встречи, за что те
пропели им персонально
«Многая лета». По отзывам
ребят, в «Златоусте» им всё
очень понравилось, причём на-
столько, что звучали предложе-
ния проводить такие встречи
чаще и, может быть, увеличить
их продолжительность, потому
что трёх неполных дней для
знакомства и общения оказа-
лось недостаточно.

Главным же итогом встречи
стало письменное обращение
её участников ко всем «свет-
ским», невоцерковлённым мо-
лодым людям.

Обращение участни-

ков 2-й встречи пра-

вославной молодёжи

к молодёжи Калуж-

ской области

Дорогие друзья!
В мире, в котором мы

живём, полном надежд и
тревог, радостей и бед, мы
только ещё начинаем свой жиз-
ненный путь. И каждый из нас
мечтает найти свою дорогу, со-
стояться в своей профессии, в
своём деле. Встретить свою
любовь, создать крепкую
семью, воспитать детей – все
мы хотим быть счастливыми.

Но порой человек ощущает
свое одиночество, чувствует
себя непонятым и непринятым
другими людьми. Тогда стано-
вится тяжело на душе, трудно
идти к своей цели, искать свою
заветную мечту. Душевное
тепло, дружеское участие и
поддержка необходимы каждо-
му в современном мире. И
только истинная любовь может
стать той путеводной звездой,
которая выведет нас из лаби-
ринта одиночества к подлин-
ной духовной радости.

Православная вера учит
тому, что человек приходит в
мир для того, чтобы сделать
его чуть светлее и добрее,
чтобы подарить крупицу
своего тепла, своей радости
другому человеку – своему

ближнему. Только тогда мы
будем подлинно счастливы,
когда рядом с нами будут
счастливы наши близкие.

На встрече православной
молодёжи мы говорили о
своих чаяниях и надеждах
открыто, не боясь осуждения и
непонимания. Мы знаем, что в
каждом человеке живёт ис-
кренняя надежда, которая по-
могает нам быть добрее друг к
другу.

Если вы почувствуете, что в
глубине вашей души посели-
лась пустота, которую не
может заполнить ничто из
того, что есть в обыденном
мире – вспомните, что Бог
есть Любовь, и Он живёт в
сердцах тех, кто верит в Его
милосердие.

Эта вера и есть то сокрови-
ще, которое никто из живущих
в этом мире не сможет похи-
тить. Это та помощь, которая
всегда доступна нуждающим-
ся. Эта та Любовь, которая пре-
будет с каждым ищущим её.

Мы на встрече нашли близ-
ких себе по духу друзей.
Несколько дней, проведённых
вместе, прошли под знаком ра-
дости искреннего общения.

Но радость наша могла быть
бы ещё более полной, если бы
мы знали, что каждый из тех,
кто сейчас пребывает в
печали, кто одинок, близок к
отчаянию, знает, что мы ждём
его, чтобы вместе идти по
дороге жизни.

Участники встречи

Актуальные события
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Есть у нас небольшая группа
людей, которые объединились
в некий такой миссионерский
актив. И вместе с ними мы при-
няли решение ежемесячно ор-
ганизовывать такие встречи.

А на первую такую встречу
мы решили пригласить
отца Сергия Рыбко. Слово его
живое, доходящее до сердца и
тот результат, котрого хоте-
лось достичь, неожиданно он и
был достигнут. Когда встреча
задумывалась, мы дали ей на-
звание «Поиск Духа в жизни,
образах и звуках». И мне хоте-
лось, чтобы на эту встречу
пришли люди ищущие, потому
что в моем представлении мис-
сионерство — это в первую
очередь это слова, образенные
к тем людям, которые только
начинают о чем-то задумывать-
ся. Собрался на встречу народ
самый разный, в том числе
пришло много учителей из
нашего Калужского православ-
ного педагогического обще-
ства и они сказали, что многое
получили для себя, как для
педагогов.

В целом же встреча была по-
строена в форме вопросов и от-
ветов, вопросы были самые раз-

нообразные — спрашивали и о
духовных проблемах семейной
жизни и об общественной
жизни нашей страны, спраши-
вали о многом.

И кроме того, поскольку
отец Сергий является духовни-
ком сестричества святителя Иг-
натия Брянчанинова, вместе с
отцом Сергием приехали руко-
водитель иконописной мастер-
ской «Диво», существующей
при сестричестве — Елена Хар-
ламиова и Галина Александро-
ва — выпускница филфака
МГУ, автор песен, которые она
исполняет на собственную
музыку.

Елена Харламова очень ин-
тересно рассказала о переходе
от душевного к духовному и о
том, как этот процесс отража-
ется в переходе от живописи к
иконописи. И разговор шёл ко-
нечно не столько о технике
иконописи, сколько о духов-
ном начале, которое заложено
в иконах. И Елене, выступле-
ние которой заявлялось под на-
званием «Чудо русской иконе»
удалось рассказать об этом
чуде — и о том, как оно входит
в жизнь иконописца, и о том,
почему мы считаем икону

чудом Божиим. Ну а песни
Галины Александрвой в её соб-
ственном исполнении позволи-
ли создать во время встречи
атмосферу близкого, лич-
ностного, неформального об-
щения между выступающими
и аудиторией.

Что касается планов отно-
сительно наших будущих
встреч, то надо сказать, что
твердо говорить о конкретных
участниках пока рано — все
люди, которых мы хотели бы
пригласить, ведут активную
работу, деятельно участвуют в
церковной и духовной жизни,
поэтому у них не так много
свободного времени. Но тем
не менее мы хотели бы уви-
деть на наших «Покровских
встречах» отца Мельхисидека,
настоятеля подворья Оптиной
пустыни в Ясенево, известного
современного проповедника, а
так же известного российско-
го путешественника, отца
Фёдора Конюхова. Бог даст,
нам удастся реализовать эти
планы, но в любом случае мы
приглашаем всех на наши
встречи, которые, конечно, мы
будем стараться проводить и
впердь.

Поиск Духа в жизни,
в образах и звуках

Протоиерей
Андрей Богомолов

24 октября в Танеевском зале состоялась первая
встреча из цикла, названного «Покровскими
вечерами». Чтобы выяснить подробности об этом
мероприятии наш корреспондент Михаил Дьяченко
побеседовал с одним из организаторов вечера —
пртоиереем Андреем Богомоловым.

Актуальные события



Выступает игумен Сергий
Рыбко

Иконописец Елена Харламова

Галина Александрова во время
исполнения одной из своих песен
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